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Дела вкуса 
Производители Snickers и Oreo предупредили  
о подорожании на 5–20%

Евгения Перцева

А мериканские бренды кондитер-
ской продукции Mondelēz и «Марс» 

предупредили розницу о намерении 
повысить отгрузочные цены с февра-
ля-марта, узнали «Известия». Так, шоко-
ладки Mars, Snickers, Milky Way и Bounty 
могут подорожать на 16–19%, конфе-
ты «Коркунов» — на 11–19%, шоколад 
Alpen Gold, печенье Oreo, круассаны 
7 Days и пирожные «Барни» — на 5–15%. 
«Известия» ознакомились с документа-
ми, которые иностранные производи-
тели популярных сладостей уже разо-

слали федеральным торговым сетям 
в России. Как утверждают в компаниях, 
стоимость продукции растёт из-за по-
дорожания сырья — какао-бобов и мас-
ла — на бирже. Интересно, что отече-
ственные бренды об изменениях цен 
на свои товары не сообщали.

Сразу два крупных американских 
производителя сладостей, которые 
работают в стране под российски-
ми юрлицами, — Mondelēz и «Марс» 
предупредили федеральную торгов-
лю о том, что пересматривают цены 
на свою продукцию, узна-
ли «Известия». 
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Западные раны
США снова не проявили солидарность  
с Европой по вопросу Украины

Иван Дубровин

Н есмотря на попытки Эммануэля 
Макрона повлиять на позицию До-

нальда Трампа по Украине, американ-
ский президент сообщил 24 февраля, 
что переговоры Москвы и Вашингтона 
«идут очень хорошо». Не поддержали 
Соединённые Штаты и антироссийскую 
резолюцию ООН, составленную Кие-
вом и его союзниками. ЕС же 24 фев-
раля объявил о новых пакетах военной 
помощи Киеву, утвердил 16-й и пообе-
щал 17-й пакет антироссийских санк-
ций. Тем не менее раскол в трансат-
лантическом лагере союзников Киева 
не должен создавать ложные пред-
ставления относительно характера 
российско-американских отношений, 
считают в экспертном сообществе. Там 
подчёркивают: Трампа интересует пре-
жде всего получение выгоды для США 
и ослабление Европы путём переноса 
на неё ответственности за сдержива-
ние России.

24 февраля Соединённые Штаты 
снова продемонстрировали, что не хо-
тят солидаризироваться с ЕС и други-
ми западными союзниками Киева, ко-
торые по случаю третьей годовщины 
с начала СВО пытались всячески выка-
зать Украине свою поддержку.

Так, на Генеральной Ассамблее ООН 
представитель США призвала Украи-
ну снять с голосования проект анти-

российской резолюции в пользу аме-
риканского нейтрального документа, 
который призывает к скорому и проч-
ному миру между Украиной и Росси-
ей. Полпред РФ при ООН Василий Не-
бензя охарактеризовал американский 
проект резолюции по Украине «шагом 
в правильном направлении».

В итоге ГА ООН всё же проголо-
совала за проект резолюции, подго-
товленный европейскими странами 
и Украиной. Его поддержали 93 стра-
ны. 18 государств, в том числе США, Из-
раиль и Венгрия, высказались против, 
65 стран воздержались от голосования.

Не смог убедить американско-
го президента Дональда Трампа от-
казаться от диалога с Россией и его 
французский визави Эммануэль Ма-
крон. Он специально прилетел в США 
на встречу «Группы семи», чтобы изло-
жить главе Белого дома европейскую 
стратегию по Украине, одобренную 
союзниками на парижских саммитах 
на прошлой неделе.

«Я веду серьёзные переговоры 
с президентом Владимиром Пути-
ным из России о прекращении войны, 
а также о крупных сделках по эконо-
мическому развитию, которые будут 
осуществляться между Соединённы-
ми Штатами и Россией. Переговоры 
идут очень хорошо», — написал Трамп 
в социальной сети по ито-
гам встречи.
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Процентный расход
Каждый второй крупный банк снизил ставки по вкладам

Евгений Грачев

П оловина из 20 крупнейших банков 
снизила ставки по вкладам на не-

деле после заседания ЦБ по ключе-
вой, выяснили «Известия». Среди 
них — Сбер, МКБ, Газпромбанк. К кон-
цу февраля средняя доходность по де-
позитам упала ниже уровня ключевой 
(до 20,8%). Это значит, что рынок боль-
ше не ожидает ужесточения политики 
Центробанка. Конкуренция за вклад-
чиков завершается, но участники рын-
ка не будут резко снижать ставки. Де-
позиты останутся привлекательным 
и надёжным инструментом для инве-
стиций, и вряд ли произойдёт значи-
тельный отток средств из финансо-
вых организаций. Почему это значит, 
что замораживать деньги на вкладах 
не будут, и стоит ли отдавать сбере-
жения в банки надолго — в материа-
ле «Известий».

После 14 февраля, когда ЦБ ре-
шил сохранить ключевую на уровне 
21%, доходность по депозитам снизи-
ли 10 банков из топ-20, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе финансово-
го маркетплейса «Финуслуги». По его 
данным, ставки по вкладам на сро-
ках от трёх до 12 месяцев сократи-
лись в среднем на 0,3%.

Сильнее всего упала доходность 
по  годовым депозитам  — почти 
на 0,5 п.п. в восьми банках, отмети-
ли в «Финуслугах». Она опустилась 
до 20,8% и стала ниже уровня ключе-

вой. Более выгодные ставки всё ещё 
гарантируют сбережения на шесть 
месяцев немного выше 21%.

При этом за весь февраль ставки 
по вкладам упали в 15 банках из топ-20, 
дополнили в «Финуслугах» — то есть 
кто-то принял такое решение ещё 
до заседания Центробанка. В част-
ности, по данным «Известий», до-
ходности снизили «Альфа», Газпром-
банк, МКБ, банк «Дом.РФ». Кроме того, 
с 22 февраля Сбер уменьшил ставки 
по вкладам на 0,5 п.п., уточнили «Из-
вестиям» в пресс-службе финансовой 
организации.

Банки не рассчитывают на рост 
ключевой ставки и больше не закла-
дывают этот сценарий в стоимость 
своих продуктов, заключил дирек-
тор департамента розничного бизне-
са Цифра банка Юрий Эйдинов. По его 
словам, именно поэтому они присту-
пили к плавному снижению привлека-
тельности сберегательных продуктов.

Пик ставок по банковским вкладам 
в России пройден, уверен аналитик 
ФГ «Финам» Игорь Додонов. Конечно, 
ЦБ повысил прогноз по средней клю-
чевой на 2025 год вплоть до диапазо-
на 19–22% — это говорит о риске, что 
показатель могут ещё уве-
личить. 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.02.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0634   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,4273   ДИРХАМ ОАЭ 24,0181   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4975   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2239   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1755   ДОЛЛАР США 88,2065   ЕВРО 92,5162   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5887 
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«Требовать здесь никто ничего 
не может, тем более от России»
Владимир Путин — о самоубийственной политике европейцев, возможном сотрудничестве  
с США и будущем Украины

Алёна Нефёдова, Иван Дубровин, 
Анастасия Костина

Россия — один из безусловных лиде-
ров в мире по запасам редкоземель-

ных металлов, она готова предложить 
американским или другим иностран-
ным партнёрам участие в проектах 
по их добыче, в том числе в Донбас-
се и Новороссии. Об этом Владимир 
Путин заявил 24 февраля журналисту 
Павлу Зарубину. Кроме того, президент 
предложил подумать о совместных 
с США проектах по добыче алюминия, 
к примеру в Красноярском крае, — Мо-
сква готова поставлять 2 млн т на аме-
риканский рынок. Также президент 
прокомментировал и некоторые ре-
шения Дональда Трампа — к примеру, 
назвал «хорошим» предложение аме-
риканского коллеги о сокращении во-
енных расходов РФ и США.

Владимир Путин вечером 24 фев-
раля собрал совещание, посвящённое 
развитию отрасли редкоземельных 
металлов. Этот вопрос уже был в поле 
зрения главы государства: на Фору-
ме будущих технологий на прошлой 
неделе президент заявил о необхо-
димости кратно нарастить их добычу. 
Развитие в России этой индустрии — 
важнейшая ресурсная база совре-
менной экономики, поскольку редкие 
металлы востребованы в микроэлек-
тронике, энергетике, в создании ин-
фраструктуры цифровой экономи-
ки, во многих секторах гражданской 
и оборонной сферы, сказал Владимир 
Путин. По сути, речь идёт практиче-
ски обо всех отраслях нового техно-
логического уклада, который задаёт 
динамику общемирового 
прогресса. Ал
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Бесполезный укол 
16-й пакет санкций ничего не изменит для бизнеса в РФ

Кирилл Фенин, Мария Колобова

О бъём торговли РФ и ЕС за три года 
упал на 71%, подсчитали «Известия», 

основываясь на данных Евростата. Если 
за первые девять месяцев 2021 года 
он составил €200 млрд, то за аналогич-
ный период 2024-го — €57 млрд. Пока 
США ведут диалог с Россией, Брюссель 
согласовал 16-й пакет санкций. О по-
следствиях нового пакета мер и раско-
ле на Западе — в материале «Известий».

За последние три года Москва пере-
местилась с пятого на 15-е место в спи-
ске важнейших торговых партнёров ЕС. 
Объём торговли РФ и Евросоюза сни-
зился на 71% в период с 2021 по 2024 год.

На этом фоне 24  февраля главы 
МИДов стран ЕС согласовали 16-й па-
кет антироссийских ограничений. 
Он был принят к годовщине начала 
Россией специальной военной опера-
ции в 2022 году. Еврокомиссар по внеш-
ней политике Кая Каллас заявила, что 

«санкции дают рычаги влияния, чтобы 
обеспечить Украине максимально вы-
годные условия». И тут же дала понять: 
начинается подготовка к 17-му переч-
ню ограничений.

Новый пакет охватывает множе-
ство сфер, от СМИ до поставок ресур-
сов. В частности, чёрный список попол-
нили 48 физических и 35 юридических 
лиц. Среди них, например, олимпийский 
чемпион Никита Нагорный, артист Ми-
хаил Галустян и шахматист и сенатор 
Сергей Карякин. Санкции введены про-
тив 53 организаций, которые, по мне-
нию ЕС, поддерживают российский 
ВПК, в том числе из Индии, Казахста-
на, КНР, ОАЭ, Сингапура, Турции и Уз-
бекистана. В Брюсселе также расши-
рили рестрикции против российских 
СМИ: теперь ещё восемь медиаресур-
сов, включая Lenta и RuBaltic, не смогут 
вещать на территории ЕС.

Значительное внимание в новом па-
кете уделено экспорту российских энер-
горесурсов. В санкционные списки вне-
сено ещё 74 нефтетанкера. Кроме того, 
запрещается временное хранение рос-
сийской сырой нефти и нефтепродуктов 
на территории ЕС, также введены до-
полнительные ограничения на экспорт 
товаров и технологий, связанных с раз-
ведкой, включая проект «Восток Ойл».

Ужесточение потолка цен на нефть 
в новый проект санкций включено 
не было, как и запрет на импорт СПГ 
и трубопроводного газа. Ранее десять 
стран Евросоюза, включая председате-

ля Совета ЕС Польшу, выступили с этой 
инициативой, чтобы ограничить дохо-
ды России от продажи энергоресурсов. 
Однако против этого предложения вы-
ступили Венгрия и Словакия. В G7 также 
не намерены корректировать потолок 
цен на чёрное золото, сообщило агент-
ство Bloomberg.

Наиболее значимым запретом стали 
санкции в отношении импорта первич-
ного алюминия из России. Ранее он уже 
действовал в США и Британии, а Евро-
союз ввёл ограничения против ввоза 
российской проволоки, фольги и труб 
из этого металла. По сведениям Politico, 
свои опасения по поводу ограниче-
ний в отношении алюминия высказа-
ла Греция, но её смогли убедить присо-
единиться к общему решению. Эти меры 
связаны с необходимостью показать, что 
у ЕС ещё есть механизмы влияния на РФ, 
сказал «Известиям» программный ди-
ректор «Валдая», гендиректор РСМД 
Иван Тимофеев.

— Ранее у них были проблемы с за-
мещением российского алюминия. Ви-
димо, эти проблемы решили, накопив 
запасы или найдя альтернативных по-
ставщиков, — отметил эксперт.

Кроме того, ЕС отключит от SWIFT 
13 региональных банков, включая «Урал-
сиб» и Черноморский банк реконструк-
ции и развития. Европейскому бизнесу 
теперь запрещено осуществлять транс-
акции с аэропортами Внуково, Жуков-
ский, четырьмя региональными аэро-
портами и портами Новороссийска, 
Усть-Луги, Астрахани и Махачкалы. 
В Брюсселе считают, что они «исполь-
зуются для передачи беспилотников, 
ракет и связанных с ними технологий 

и компонентов в Россию», а также для 
обхода потолка цен на нефть.

Помимо ЕС Великобритания вве-
ла новый перечень мер, содержащий 
107 пунктов. По словам британского пре-
мьера Стармера, это «крупнейший пакет 
санкций с первых дней» конфликта. Под 
ограничения попали бизнесмены Роман 
и Глеб Троценко, гендиректор телекана-
ла «Царьград» Наталья Тюрина, россий-
ский банкир Игорь Ким, замглавы МЧС 
РФ Денис Попов. Также в санкционный 
список внесены 40 судов, финансовые 
организации, министр обороны КНДР 
Но Гван Чхоль и северокорейские гене-
ралы. Санкции введены и против компа-
ний из стран Центральной Азии, Турции, 
Таиланда, Индии и Китая за поставки 
электроники в Россию.

Новый санкционный пакет Брюссель 
согласовал на фоне развития диалога 
России и США. После телефонного раз-
говора Владимира Путина и Дональда 
Трампа, который состоялся 12 февраля, 
представители двух стран встретились 
в Эр-Рияде. Москва и Вашингтон дого-
ворились «устранить искусственные 
барьеры» в работе посольств и продол-
жить диалог, в частности возможна оч-
ная встреча двух президентов.

Брюссель продолжает поддержи-
вать Украину и отказываться от диа-
лога с Россией. Глава ЕК Урсула фон 
дер Ляйен прибыла 24 февраля в Киев 
с делегацией европейских лидеров 
и заявила о выделении Украине оче-
редного транша помощи в €3,5 млрд. 
Поддержка Украины стала главной те-
мой неформального саммита лидеров 
ЕС, который собирал президент Фран-
ции Макрон.

Важно, что далеко не все в ЕС сле-
дуют политике эскалации — Венгрия 
и Словакия заявляют о необходимости 
контактов с Россией. На заседании глав 
МИДов стран ЕС 24 февраля согласовать 
новую инициативу об оказании военной 
помощи Киеву не удалось, следующая 
попытка состоится 6 марта, сообщила 
Каллас. Она признала, что нет единой 
позиции в ЕС и относительно конфиска-
ции замороженных российских активов.

Европа продолжает санкционное 
давление в отношении Российской Фе-
дерации, несмотря на позицию отдель-
ных стран внутри ЕС, но на практике это 
не оказывает серьёзного влияния на РФ, 
заявил «Известиям» первый зампред ко-
митета Госдумы по международным де-
лам Дмитрий Новиков.

— Для России это не новая ситуация. 
Новый пакет санкций ничего принци-
пиального в отношения с Евросоюзом 
не вносит, — сказал депутат ГД.

В экономическом плане новые санк-
ции ЕС хотя и нанесут некий ущерб 
российской экономике, но серьёзных 
макроэкономических последствий 
не будет, бизнес закладывает эти риски 
в планы, резюмировал Иван Тимофеев.

Отключение банков от системы 
трансграничных денежных переводов 
SWIFT сократит возможности опла-
ты экспорта и импорта для компаний, 
обслуживающихся в этих банках. Но, 
скорее всего, это коснётся не крупного 
бизнеса, так как он уже давно нашёл аль-
тернативные варианты проведения пла-
тежей, а преимущественно импортёров, 
заявил «Известиям» аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

— Для европейских компаний в прин-
ципе ничего не изменится, но для орга-
низаций из третьих стран резко воз-
растут риски введения вторичных 
санкций, из-за чего многие из них начнут 
отключаться от СПФС (система переда-
чи финансовых сообщений Банка Рос-
сии), так как факт сотрудничества всё 
равно может рано или поздно всплыть, — 
считает эксперт.

С большой долей вероятности рос-
сийские разработчики предусмотре-
ли подобные риски и тщательно про-
думали систему безопасности в части 
идентификации. Однако возможно, что 
сами партнёры будут опасаться совер-
шать платёжные действия. На ближай-
шую неделю они явно возьмут выжида-
тельную позицию, оценивая реакцию 
США, резюмировал основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский.

Новости  

И только танк
Освобождение Новосёлки дало контроль над двумя 
важными трассами

Дмитрий Астрахань

Войска группировки «Восток» осво-
бодили Новосёлку и Новоочерето-

ватое в ДНР. Тем самым подразделения 
продвигаются к границам Запорожской 
и Днепропетровской областей. В боях 
за Новосёлку военнослужащие 57-й бри-
гады активно использовали бронетех-
нику, что редкость в сегодняшних штур-
мовых действиях. «Известия» узнали 
у непосредственных участников сраже-
ния, как проходили бои и что стало клю-
чевыми факторами успеха.

— В ходе продвижения штурмовых 
групп возникла возможность зайти в на-
селённый пункт. И грамотное решение 
командира батальона — дать команду 
войти бронегруппой. Закрепились, и по-
явилась возможность подтянуть резер-
вы. В результате выполнили даже боль-
ше, чем планировалось, — рассказывает 
Грут, начальник штаба батальона 57-й 
бригады.

По его словам, опытные бойцы штур-
мовых групп смогли осуществить замы-
сел, действуя слаженно и грамотно. От-
лично действовали и экипажи боевых 
машин пехоты и танкисты.

— Экипажи проявили храбрость. Ни-
кто не знал, что будет в жилой местно-
сти, когда зайдут. Поначалу двигались 
по лесополосам, там уже «отрепетиро-
вано» всё было, — объясняет он. Благода-
ря быстрому заходу в застройку на бро-
не удалось выйти врагу в тыл и развить 
успех. Грут объясняет, что действия при 
штурме не просто были спланированы 
заранее, но и постоянно сопровожда-
лись штабом с воздуха в режиме онлайн.

На кадрах боевой фиксации с БПЛА 
с первого взгляда отмечаешь актив-
ные действия танка. Экипаж тяжёлой 
машины не просто провёл бронегруп-
пу в посёлок, но и во время высадки де-
санта активно маневрировал и уничто-
жал огневые точки врага в Новосёлке, 
отвлекая на себя противника.

— Выехав на главную дорогу перед 
населённым пунктом, мы работали 
по укреплённым точкам противника, 
чтобы прикрыть десант. Когда доеха-
ли до места высадки, решили с экипа-
жем отвлечь внимание на себя. Заехав 
на другую улицу, мы отработали по зда-
нию, развернулись и, состыковавшись 
с основной колонной, вместе выехали, — 
поясняет Кот, мехвод танка.

Ведущий стрельбу прямой наводкой 
по зданиям танк отвлёк на себя и огонь 

миномётов и дронов-камикадзе. И если 
от огня 120-мм миномётов танки защи-
щены хорошо — для вывода машины 
из боя необходимо точное попадание 
в гусеницу или сверху в моторный от-
сек, то от FPV-дронов машину неплохо 
прикрыли средства РЭБ. Кот рассказы-
вает, что насчитал три попадания дро-
нов в танк, но, судя по всему, операто-
ры не могли в условиях помех попасть 
в уязвимые места. 

— Вести машину в боевой обстанов-
ке тяжело, но к этому можно приспосо-
биться. Кроме того, был хорошо заранее 
изучен маршрут. Очень хорошая сла-
женность экипажа. Всё четко, всё было 
по плану, заранее обговорено, — расска-
зывает Кот. Вместе с этим экипажем 
он служит почти с начала специальной 
военной операции, прошёл несколько 
участков фронта и участвовал в тяжё-
лых боях. Бойцу сейчас 22 года, он в ар-
мии с 18 лет. Придя служить по призыву, 
после танковой учебки подписал кон-
тракт, а в марте 2022 года добровольно 
выразил желание участвовать в СВО.

В процессе высадки десант прикры-
вали огнём и БМП, давая возможность 
пехоте рассредоточиться в зданиях. 
С учётом большого количества противо-
танковых средств и дронов на вооруже-
нии врага именно момент спешивания 
зачастую становится самым опасным 
в подобных штурмовых действиях.

— Три БМП и танк заходили. По нам 
летели кассетные боеприпасы, дроны 
и миномёты. Ствольная артиллерия ра-
ботала, но повлиял эффект неожидан-
ности, — рассказывает Мельник, опера-
тор-наводчик БМП. Во время высадки 
десанта он огнём автоматической пуш-
ки прикрывал штурмовиков от ближних 
огневых точек врага и при движении от-
секал огневые точки с фланга.

Мельнику 38 лет, он родом из Красно-
дарского края, дома трое детей и жена, 
которые его поддерживают. На момент 
мобилизации ему было 35 — предель-
ный возраст для рядового состава. Свой 
первый боевой опыт он получил в Гру-
зии, а после этого работал строителем.

— Поставлена задача заехать, выбить 
врага и закрепиться в посёлке, это то, 
что мы умеем и делали неоднократно. 
Заскочили, закрепились, три дома с ходу 
зачистили, ребята слаженно работали, 
друг друга с полуслова понимали. Уста-
новили связь и доложили, что ребята все 
целые, без потерь зашли, — рассказы-
вает Линь, стрелок штурмовой группы.

дня до Победы
25 февраля 

Бои под Кёнигсбергом 
и в Померании
В течение 25 февраля на Зем-
ландском полуострове северо-
западнее Кёнигсберга Красная 
армия отбивала атаки сил пе-
хоты и танков противника, на-
неся ему большие потери, пе-
редаёт газета «Известия». 

«Одновременно юго-западнее Кёнигсберга наши войска овла-
дели населёнными пунктами Амалиен-Вальде, Плессен, Войдиттен, 
Тифензе, Мюнген, Гросс Хассельберг. Юго-западнее города Хойнице (Ко-
нитц) наши войска в результате наступательных боёв овладели на тер-
ритории Померании городом Гройсс Фридлакд, а также с боями заня-
ли несколько населённых пунктов», — говорится в публикации издания.

Всего за 25 февраля на всех фронтах подбито и уничтожено 125 немец-
ких танков, в воздушных боях и огнём зенитной артиллерии сбит 31 са-
молёт противника.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Георгий Зельма | «Известия»
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Россия готова поставлять в США 2 млн тонн «крылатого металла» в год (на фото — Красноярский алюминиевый завод)

«Требовать здесь 
никто ничего не 
может, тем более 
от России»
Путин — о самоубийственной политике европейцев, 
возможном сотрудничестве с США и будущем Украины

A России к 2030 году нужно на-
ладить полный цикл перера-

ботки редкоземельных металлов, это 
необходимо для развития экономики 
и ОПК страны. Развитие отрасли не-
обходимо для успешной конкуренции 
на мировых рынках и развития важней-
ших сфер экономики России.

— Чтобы нарастить потенциал отече-
ственной промышленности в сфере но-
вых материалов, в этом году запущен 
национальный проект технологическо-
го лидерства. Он называется «Новые ма-
териалы и химия». В том числе в рам-
ках нацпроекта предстоит наладить 
всю линейку, полный цикл индустрии 
редких и редкоземельных металлов, 
обеспечить их добычу и переработку 
вплоть до производства готовых высо-
котехнологичных товаров с высокой 
добавленной стоимостью. Объём вы-
пуска такой продукции по итогам нац-
проекта должен вырасти кратно, — ска-
зал он на совещании.

Аналогичную тему обсуждают 
и на другом конце земного шара: этот 
вопрос беспокоит Вашингтон в контек-
сте Украины. Ранее британский жур-
нал The Economist со ссылкой на источ-
ники сообщил: Украина должна будет 
передать 50% своих будущих государ-
ственных доходов от природных ресур-
сов и портовой инфраструктуры в но-
вый инвестиционный фонд, которым 
будет владеть правительство США, на-
полнять этот фонд Киев должен будет 
до тех пор, пока его размер не достиг-
нет $500 млрд. Издание указывало, что 
при нынешних темпах роста госдохо-
дов Украины на пополнение фонда уй-
дут сотни лет.

В начале февраля Дональд Трамп 
сообщил, что заинтересован в получе-
нии редкоземельных металлов с Укра-
ины. Владимир Зеленский 23 февраля 
заявил, что он не хочет подписывать со-
глашение с США, так как за него, по его 
утверждению, «будут расплачиваться 
десять поколений украинцев», но уже 
24 февраля сказал, что Украина плани-
рует подписать соглашение о полезных 
ископаемых в Вашингтоне.

По мнению главного редактора жур-
нала Covert Action, американского жур-
налиста Джереми Кузмарова, Дональд 
Трамп пытается добиться от Владимира 
Зеленского уступок в отношении укра-
инских редкозёмов в обмен на милли-
арды долларов, которые США вложили 
в Украину, но Зеленский не хотел этого 
делать. Это разозлило многих предста-
вителей американской общественно-
сти, которые считают, что США ничего 
не получили от Украины взамен потра-
ченных $300 млрд американских нало-
гоплательщиков.
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Западные раны
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налистами, Трамп так-
же отметил: США заинтересованы 
в «огромных запасах» редкоземель-
ных металлов России и других «очень 
ценных ресурсах». Он также сказал, 
что США «очень близки к заключению 
окончательной сделки» по редкозе-
мельным минералам и с Украиной.

Впоследствии Владимир Путин 
подтвердил, что в России на порядок 
больше редкоземельных металлов, 
чем на Украине, и Москва готова пред-
лагать их заинтересованным партнё-
рам. «Россия была бы готова предло-
жить США возможность совместной 
работы в области редкоземельных ме-
таллов», — отметил российский лидер.

Как подтвердил 24 февраля Сер-
гей Лавров, на этой неделе состоятся 
полноценные контакты России и США 
по работе посольств, которые долж-
ны снять препятствия в полноцен-
ном функционировании дипмиссий. 
В Кремле уже не раз подчёркивали, 
что переговоры Москвы и Вашингто-
на не сводятся только к обсуждению 
Украины, но касаются целого ряда во-
просов двусторонней повестки, вклю-
чая экономику, энергетику, космос 
и Ближний Восток. В частности, на пе-
реговорах в Эр-Рияде российская сто-
рона оценила потери американских 
компаний в результате ухода из Рос-
сии более чем в $300 млрд.

Трамп занял американоцентрич-
ную позицию и заинтересован в полу-
чении выгоды для своей страны с ми-
нимальными издержками, объясняет 
«Известиям» программный менеджер 
Российского совета по международ-
ным делам Константин Суховерхов.

— Трамп часто действует в рамках 
логики бизнесмена. Если европейская 
позиция по Украине будет неприемле-
ма для Трампа, то американский пре-
зидент всё же продолжит как мини-
мум искать точки соприкосновения 
со странами Европы и как максимум 
будет оказывать на них давление, — 
отметил он.

Что касается Европы, здесь 24 фев-
раля царил дух почти единодушной 
поддержки Киева. В украинской сто-
лице прошёл масштабный «слёт» 
западных союзников Зеленского. 
На встрече лично присутствовали 
представители 13 государств, другие 
же 24 страны подключились к встре-
че по видеосвязи. Показательно, что 
в Киев приехал премьер-министр 
Канады Джастин Трюдо, несмотря 
на то что его страна председатель-

ствует в G7 и его присутствие в Ва-
шингтоне с Трампом и Макроном вы-
глядело бы более логично. Конечно, 
посетили Киев глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен и председатель 
Евросовета Антониу Кошта.

Среди привычных слов поддержки 
прозвучали и конкретные меры воен-
ной помощи. Так, Великобритания вы-
делит пакет размером $5,6 млрд, Испа-
ния — $1 млрд, а Норвегия — €3,5 млрд. 
Что конкретно войдёт в эту помощь, 
не уточнялось. Канада также обязует-
ся предоставить Украине 25 БМП LAV III, 
четыре тренажёра для F-16, боеприпасы 
и $5 млрд замороженных российских 
активов. Отдельно пакет финансовой 
помощи размером в €3,6 млрд ЕС и стра-
ны-члены передадут в марте.

— Европейский союз и государ-
ства-члены будут продолжать под-
держивать Украину столько, сколь-
ко это будет необходимо, — заявила 
«Известиям» представитель ЕК Ани-
та Хипер.

24  февраля ЕС также утвердил 
16-й пакет антироссийских санкций. 
В Брюсселе пообещали, что будут го-
товить и следующий, 17-й пакет огра-
ничений.

Не всё, однако, проходило глад-
ко для Зеленского в этот день. Лож-
ку дёгтя в бочку мёда добавило то, 
что параллельно на встрече в Брюс-
селе главы МИДов стран ЕС не смог-
ли согласовать новую инициативу 
по оказанию военной помощи Киеву 
на 2025 год. Как сообщила глава евро-
дипломатии Кая Каллас, страны про-
должат обсуждение этого вопроса. 
Позже глава МИД Венгрии Петр Сий-
ярто раскрыл, что ЕС хочет выделить 
«невообразимое» количество оружия 

и ещё от €20 до €40 млрд финансовой 
помощи. Венгрия будет всегда голосо-
вать против этих мер, подчеркнул он.

По его словам, провоенные евро-
пейские либеральные руководители 
плетут заговор с целью сорвать пере-
говоры РФ и США по Украине.

— Они, не стесняясь, открыто и чёт-
ко заявляют, что хотят собрать такой 
большой пакет денег и оружия, что-
бы Украина могла отказаться от сдел-
ки, которую кто-то называет плохой, — 
отметил он.

Тот факт, что Соединённые Шта-
ты пошли на переговоры с Россией 
в Эр-Рияде, а европейцы нет, показы-
вает на ошибочность общепринятого 
представления о зависимости Европы 
от Америки и от Трампа, говорит «Из-
вестиям» профессор факультета ми-
ровой политики МГУ им. М.В. Ломоно-
сова Алексей Фененко.

— Это не американцы гонят Европу 
на конфронтацию. Европа сама идёт 
на конфронтацию с Россией, и США 
это выгодно. Они хотят ослабить Ев-
ропу и отбросить её экономически 
на сто лет назад, когда Старый Свет 
был полностью зависим от поста-
вок углеводородов из Соединённых 
Штатов. Более того, США хотели бы 
не просто ослабить Европу, но и пере-
ложить на неё часть функций по сдер-
живанию России. А для этого нужно 
перевооружить их армию, поднять 
ВПК. Для этого нужен некий стресс, 
после которого Европа забудет о па-
цифизме, о приоритете экономики, 
о мультикультурализме и вернётся 
к традиционному для неё милитариз-
му. Таким стрессом может стать круп-
ная региональная война, — отметил он.

Примечательно, что, несмотря 
на то что США стремятся к урегулиро-
ванию конфликта, они не против того, 
чтобы европейцы разместили на Укра-
ине после заключения мирного до-
говора своих миротворцев. Трамп 
ещё раз подтвердил это 24 февраля 
на встрече с Макроном в Белом доме.

Глава Пятой республики при этом 
подчеркнул: Париж и Лондон подго-
товили план по гарантиям безопасно-
сти для Киева, который предполагает 
в том числе размещение миротвор-
цев в стране, но необязательно на ли-
нии фронта. При этом Россия вряд ли 
поддержит такую опцию, поскольку, 
очевидно, она не только противоре-
чит заявленным целям СВО о деми-
литаризации Украины, но и создаёт 
новый очаг напряжённости вблизи 
российских границ.

 Новости

Увеличить график
Новые страны БРИКС начнут председательствовать после 2028 года

Анастасия Костина

С траны БРИКС определились с по-
следовательностью председатель-

ства с учётом расширения структуры 
до десяти стран. Государства, ко-
торые присоединились к «пятёрке» 
в 2024 и 2025 годах, смогут возглавлять 
группу после 2028-го, рассказал «Изве-
стиям» су-шерпа ЮАР в БРИКС Бен Жу-
бер. В МИД России подчеркнули, что 
не намерены внутри объединения про-
водить разделение на новых и старых, 
все государства имеют равные права. 
Эксперты уверены, что все страны спо-
собны справиться с ролью председате-
ля. О том, по какому пути пойдёт БРИКС 
и почему важно наблюдать за полити-
кой США, — в материале «Известий».

Страны БРИКС установили систе-
му ротации председателей. До 2028-го 
эту роль будет выполнять прежняя 
«пятёрка» (Бразилия, РФ, Индия, КНР 
и ЮАР), затем саммиты смогут про-
ходить в странах, которые присоеди-
нились к группе в прошлом и этом го-
дах. В 2024-м БРИКС расширилось 
за счёт ОАЭ, Ирана, Египта и Эфиопии. 
В 2025-м десятым участником стала 
Индонезия.

— Сейчас председательствует Бра-
зилия. После неё Индия, Китай и ЮАР, 
а затем мы начнём уже с учётом новых 
стран-членов. После ЮАР будет, веро-
ятно, в алфавитном порядке: пред-
седателем снова станет Бразилия, — 
пояснил «Известиям» су-шерпа ЮАР 
в БРИКС Бен Жубер.

Россия председательствовала 
в прошлом году, поскольку она по-
менялась местами с Бразилией, где 
в 2024-м проходил саммит G20.

В МИД РФ заявили «Известиям», что 
в БРИКС не делят государства-участ-
ники на новых и старых.

— Все члены объединения облада-
ют одинаковыми статусом и правами, 
в том числе в плане возможности вы-
полнения функций председательству-
ющей страны, — уточнили там

Некоторые эксперты ставили под 
сомнение возможность проведения 
саммитов БРИКС в таких странах, как 
Эфиопия или Иран, указывая тем са-
мым на существующие разногласия 
внутри группы и разные возможно-
сти стран.

Тем не менее все государства БРИКС 
способны справиться с ролью предсе-
дателя, уверен доцент кафедры поли-
тической теории МГИМО МИД России 
Иван Лошкарёв. Более того, програм-
ма председательства разрабатывает-
ся с участием всех стран и учитывает 
их позиции. Поэтому не стоит опасать-
ся того, что, например, Индия не за-
хочет проводить саммит в Тегеране, 
откуда в конце прошлого года после-
довали обвинения в адрес Нью-Дели 
из-за «антиисламской политики».

— Особенность любого председа-
тельства в БРИКС — это приоритизация 
одной-двух тем, по которым у участ-
ников группы нет особых разногласий 
и по которым можно развивать диалог 
на межведомственном и экспертном 
уровне, — добавил эксперт.

Сейчас на повестке вопросы соци-
ального развития. Новым участни-
кам БРИКС, таким как Эфиопия или 
Египет, есть что сказать по этому во-
просу. У них накоплен определённый 
опыт решения социальных проблем: 
борьба с бедностью, разработка про-

грамм долгосрочного развития, заме-
тил Иван Лошкарёв.

С организацией саммитов неко-
торым участникам могут помочь бо-
лее крупные государства, а, например, 
у Индонезии есть опыт проведения мас-
штабных мероприятий на международ-
ном уровне — в 2022-м страна председа-
тельствовала в G20. Эксперты наиболее 
слабым звеном называют Эфиопию.

— Эфиопия в последние годы суще-
ствует в режиме постоянных конфлик-
тов. У федерального правительства до-
статочно сил сдерживать негативные 
тенденции в том числе за счёт при-
влечения инвестиций из стран БРИКС. 
Прежде всего речь о КНР и ОАЭ, — счи-
тает Иван Лошкарёв.

БРИКС в последнее время усиливает 
свои позиции на международной аре-
не. По итогам саммита в Казани в про-
шлом году объединение анонсировало 
новый формат взаимодействия. Бело-
руссия, Боливия, Казахстан, Куба, Ма-
лайзия, Нигерия, Таиланд, Уганда, Уз-
бекистан стали странами-партнёрами.

— БРИКС зарекомендовало себя пре-
жде всего как весьма эффективная пло-
щадка и формат для обмена мнениями, 
сверки часов государств, представля-
ющих мировое большинство, — сказал 
«Известиям» директор Центра изучения 
новой Турции Юрий Мавашев.

Неверные приоритеты

Вадим Трухачёв

Политолог

Е два ли не главный итог парламент-
ских выборов в ФРГ — второе ме-

сто правой партии «Альтернатива для 
Германии», набравшей порядка 20% 
голосов. Это примерно вдвое больше, 
нежели на выборах в бундестаг четы-
ре года назад. И почти на треть больше, 
чем на выборах в Европарламент в про-
шлом году. АдГ победила во всех землях 
на территории бывшей ГДР с результа-
том более 30%, однако и в более благо-
получных западных землях цифры под-
держки немецких правых — двузначные. 
В чём феномен её успеха?

И ответ здесь однозначный. Глав-
ная причина роста результатов «Аль-
тернативы» — в запущенности ми-
грационного и интеграционного 
вопроса в Германии. Провал поли-
тики мультикультурализма бывший 
канцлер Ангела Меркель признала 
ещё в 2010 году, однако существенно-
го закручивания миграционных гаек 
не последовало. А тем временем ко-
личество преступлений с ярко вы-
раженным «миграционным» следом 
росло. Дотошные немцы подсчита-
ли, что ещё в 2011-м 45% мусульман 
в их стране не желали жить по её за-
конам, предпочитая шариат. В ряде 
немецких мечетей открыто шла про-
паганда терроризма.

Настоящим бичом Германии 
(как, впрочем, и многих других ев-
ропейских стран) стали иммигрант-
ские гетто в крупных (и не очень) го-
родах. Ряд районов Берлина или 
Франкфурта-на-Майне напоминает 
Ближний Восток, а в Гамбурге около 
четверти первоклашек ещё 15 лет на-
зад не говорили по-немецки. Симво-
лом провала мультикультурализма 
стал город Золинген на западе стра-
ны, известный своей сталью и выко-
ванными из неё ножами. Там доля 
турок превысила половину населе-
ния ещё до миграционного «цунами» 
2014–2017 годов.

Германия встретила миграцион-
ный кризис 10-летней давности с уже 
запущенным вопросом положения 
приезжих, которых так и не смогла 
интегрировать в общество в долж-
ной мере. А здесь ещё пришли более 
миллиона человек с Ближнего Восто-
ка и запросили убежище. И силови-
ки в какой-то момент утратили кон-
троль над ситуацией. Новогодняя 
ночь 2016 года в Кёльне стала «ночью 
домогательств». В конце того же года 
в Берлине исламист проехал по по-
сетителям рождественской ярмарки. 
Количество более мелких происше-

ствий вообще перестало поддавать-
ся подсчёту.

Помимо чисто экстремистских 
и криминальных издержек массовый 
наплыв приезжих с Ближнего Вос-
тока повлёк за собой и экономиче-
ские. Так, на содержание одного ми-
гранта немцы тратили ежемесячно 
до €1,4 тыс., из которых он €420 по-
лучал на руки «просто так». Уровень 
безработицы среди иммигрантов 
в четыре раза превышал аналогич-
ный показатель у коренных немцев. 
А среди тех, кто попал в Германию 
в 2014–2016 годах, работу нашли 7%. 
«Мы справимся», — самонадеянно за-
явила Меркель. Не справились.

Наивно было думать, что мигра-
ционный кризис не повлечёт за со-
бой политических последствий. 
Его успешно оседлала правая пар-
тия «Альтернатива для Германии», 
созданная в 2012 году и постепен-
но сделавшая противодействие ми-
грации с Ближнего Востока осно-
вой своей предвыборной программы. 
В 2014-м она впервые попала в Ев-
ропарламент, затем — в один за дру-
гим земельные парламенты. Наконец, 
на федеральных выборах 2017 года 
она заняла третье место с 12,6% 
и впервые создала фракцию в бунде-
стаге.

В дальнейшем происшествия 
с «миграционным» следом никуда 
не делись, но их количество всё же 
уменьшилось. Немного вниз пош-
ли и результаты «Альтернативы», 
которые подкосил и «ковидоскеп-
сис» партии, который законопос-
лушные бюргеры не вполне оцени-
ли. Так, на выборах в Европарламент 
2019 года она получила 11%, а на вы-
борах в бундестаг двумя годами 
позднее — 10,2%. Тем не менее она 
закрепилась в роли значимой обще-
национальной силы, представлен-
ной во всех без исключения ландта-
гах страны.

Что было дальше — мы хорошо зна-
ем. В центре внимания немецкого 
правительства с 24 февраля 2022 года 
оказались противостояние с Россией 
и помощь Украине. Иногда казалось, 
что внешняя политика полностью за-

слонила внутреннюю — ею прави-
тельство нового канцлера Олафа 
Шольца занималось словно по оста-
точному принципу. А между тем про-
блемы с выходцами из стран Ближне-
го Востока никуда не делись. А к ним 
ещё добавились миллионы выход-
цев с Украины. Немалая часть из них 
решила остаться в Германии. А это — 
тоже траты и тоже проблемы.

Политика излишнего гостепри-
имства вылилась в то, что по состо-
янию на осень 2024 года в Германии 
находились почти 3,5 млн бежен-
цев — преимущественно с Украины, 
из Сирии и Афганистана. Число ино-
странцев, постоянно живущих в ФРГ, 
составило 14 млн (каждый шестой). 
А число тех, кто имеет миграционное 
прошлое (то есть среди их родителей 
есть хотя бы один иностранец), — поч-
ти 25 млн, или почти 30% населения. 
Германия всё больше теряла своё не-
мецкое лицо, и, естественно, число 
недовольных таким развитием собы-
тий бюргеров росло.

Кривая иммигрантской преступ-
ности поползла вверх, увеличившись 
за два года более чем на четверть. 
Иностранцы совершили свыше 
344 тыс. (11%) преступлений. Одна-
ко в эту статистику не попало нару-
шение миграционного законодатель-
ства, которое само по себе является 
выходом за рамки закона. Кроме того, 
здесь не учитывался криминал тех 
иммигрантов, кто уже получил не-
мецкий паспорт. По данным Феде-
рального ведомства по защите кон-
ституции, в стране выявили до 50 тыс. 
откровенных исламистов. А число 
иммигрантов-мусульман, кто пред-
почитал шариат немецким законам, 
выросло до 48%. В абсолютных циф-
рах — примерно до 2,7 млн из 5,5 млн 
живущих в ФРГ мусульман.
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« ЭТО НЕ АМЕ-
РИКАНЦЫ ГО-
НЯТ ЕВРОПУ 

НА КОНФРОНТАЦИЮ. ЕВ-
РОПА САМА ИДЁТ НА КОН-
ФРОНТАЦИЮ С РОССИЕЙ, 
И США ЭТО ВЫГОДНО. ОНИ 
ХОТЯТ ОСЛАБИТЬ ЕВРОПУ 
И ОТБРОСИТЬ ЕЁ ЭКОНО-
МИЧЕСКИ НА СТО ЛЕТ  
НАЗАД

— Зеленский сейчас становится от-
рицательным персонажем, тогда как 
когда-то его представляли образцовым 
демократическим лидером. Если Путин 
готов пойти на некоторые уступки США 
и позволить им получить экономиче-
ские выгоды от перекалибровки своих 
отношений с Россией, многие бы в Шта-
тах поддержали принятие Трампом этой 
сделки (и, в свою очередь, прекращение 
украинского конфликта и потепление 
в отношениях между США и Россией). 
Имидж Путина в американских СМИ 
(особенно консервативных) также мо-
жет быть реабилитирован, если сделка 
состоится, — считает Джереми Кузмаров.

Сделка, может, и состоится, но не сле-
дует здесь опираться исключительно 
на всё, что было ранее сказано в кон-
тексте украинского урегулирования, 
считает старший научный сотрудник 
Института политических исследова-
ний Католического университета Аме-
рики в Вашингтоне Герберт Регинбо-
гин. Трамп подходит к этому вопросу 
как к коммерческой сделке и не прини-
мает во внимание, к примеру, междуна-
родное право, добавил он.

После совещания Владимир Путин 
пообщался с журналистом Павлом За-
рубиным отчасти на эту же тему. Впро-
чем, президент не стал комментировать 
возможное соглашение между США 
и Киевом, подчеркнув, что «это не наше 
дело». При этом ресурсы редкоземель-
ных металлов на Украине ещё требуют 
оценки, отметил Владимир Путин.

— Мы, кстати говоря, готовы были бы 
предложить [сотрудничество] и амери-
канским нашим партнёрам, когда гово-
рю партнёры, то имею в виду не только 
административные и правительствен-
ные структуры, но и компании — если 
бы они проявили интерес к совмест-
ной работе. У нас, безусловно, на поря-
док — хочу это подчеркнуть — на поря-
док больше ресурсов подобного рода, 
чем в Украине. Россия является одним 
из безусловных лидеров по запасам 
этих редких и редкоземельных метал-
лов, — сказал президент журналисту.

Они добываются на Севере, на Кавка-
зе и на Дальнем Востоке, уточнил он. Мо-
сква готова работать с иностранными 
партнёрами в сфере разработки редко-
земельных металлов, в том числе в Дон-
бассе и Новороссии, заявил Владимир 
Путин. Вашингтон также заинтересован 
в «огромных запасах» таких металлов 
России и других её «очень ценных ресур-
сах», заявил ранее Дональд Трамп перед 
переговорами в Белом доме с француз-
ским коллегой Эммануэлем Макроном. 
Вместе с тем он отметил, что у Соеди-
нённых Штатов также есть «вещи», ко-
торые могли бы быть интересны России.

— Поскольку США намерены проти-
востоять растущему влиянию Китая, 
то и вопрос их ресурсной обеспечен-
ности обретает иной характер. На этом 
фоне Москва вполне готова предло-
жить Вашингтону услугу, но в обмен 
на уступки по жизненно важным для 
России вопросам... По сути, перед нами 
вырисовываются контуры нового мира, 
где Россия готова предоставить США 
необходимые редкоземельные металлы, 
а Украина из-за своей несговорчивости 
теряет территории и получает сомни-
тельные гарантии в области безопас-
ности. В то же время Китай находится 
в состоянии стратегической неопреде-
лённости, тогда как Европа ослаблена 
и вынуждена перестраиваться заново, — 
говорит «Известиям» аналитик Центра 
средиземноморских исследований НИУ 
ВШЭ Тигран Мелоян.

Кроме того, Владимир Путин пред-
ложил подумать о совместной рабо-
те РФ и США по добыче алюминия, на-
пример в Красноярском крае. К примеру, 
РФ готова поставлять 2 млн т алюми-
ния на американский рынок. Дело в том, 
что рынок алюминия в США находит-
ся в ощутимом дефиците: в стране про-
изводят порядка 750 тыс. т алюминия, 
в то время как годовое потребление на-
ходится на уровне более 4 млн т. США 
импортируют около 70–80% алюминия, 
покрывая дефицит преимущественно 
за счёт поставок из Канады, ОАЭ, Китая 
и других стран.

Отдельно президент затронул укра-
инское урегулирование. Владимир Пу-
тин, кстати, сказал, что участие Евро-
пы в переговорном процессе допустимо, 
но «требовать, наверное, здесь никто 
ничего не может, тем более от России». 
Он отметил, что «сущностно» не обсуж-
дал разрешение конфликта с Трампом. 
Условием же выработки решения оста-
ётся «повышение уровня доверия меж-
ду» Россией и США. При этом Владимир 
Путин не согласен с тезисом, что жёст-

кая критика Трампа в адрес Зеленско-
го играет на руку России.

— Дело в том, что сегодняшний гла-
ва киевского режима становится ток-
сичной фигурой для вооружённых сил 
Украины, потому что он отдаёт нелепые 
приказы, продиктованные не соображе-
ниями военного характера, а политиче-
скими соображениями, при этом непо-
нятно на чём основанными, — отметил 
глава государства.

В этом плане, продолжил Владимир 
Путин, Москва, с одной стороны, заин-
тересована в том, чтобы Зеленский «си-
дел и дальше разлагал режим», с кото-
рым Россия находится в вооружённом 
конфликте. Но с точки зрения интере-
сов укрепления украинской государ-
ственности необходимо, чтобы к власти 
в стране приходили люди, которые будут 
пользоваться доверием народа Украины.

Президент РФ отметил, что даже 
у Валерия Залужного, бывшего коман-
дующего ВСУ, рейтинг в два раза выше, 
чем у Зеленского. «Шансов у действую-
щего режима победить на выборах аб-
солютно никаких нет. Они равны нулю. 
Ну, если, конечно, грубо чего-то не под-
тасовывать», — добавил президент.

В любом случае Москва хочет, чтобы 
Украина в конечном итоге превратилось 
в дружественное соседнее государство, 
а не использовалась в качестве плацдар-
ма для нападений на Россию.

Коснулся президент и европейских 
союзников Киева, которые 24 февраля 
анонсировали новые военные меры под-
держки Украины, вопреки возобновив-
шемуся диалогу между Москвой и Ва-
шингтоном.

— Они уж много слишком наговорили 
и наобещали, и теперь, извините за про-
стоту выражения, «отруливать» от этой 
позиции очень сложно или практически 
невозможно без потери лица, — подчер-
кнул президент.

Напротив, у нового главы Белого 
дома руки свободны «от этих пут, кото-
рые не дают двигаться вперёд и рабо-
тать в сторону разрешения конфликта». 
Отдельно Владимир Путин подтвер-
дил слова американского лидера о том, 
что компании России и США обсужда-
ют крупные экономические проекты 
в рамках украинского урегулирования. 
Относительно предложения Трампа 
о сокращении военных бюджетов Пу-
тин считает «хорошей идеей», чтобы 
и США, и РФ сократили оборонные рас-
ходы на 50%, «ну а Китайская Народная 
Республика потом бы присоединилась, 
если захочет». Для России важно мнение 
стран БРИКС, которые создали группу 
сторонников мира. В ближайшее время 
она должна собраться в Нью-Йорке для 
обсуждения ситуации вокруг Украины.
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Дела вкуса 
A Так, 20  января компания 

«Марс» (российское юрлицо 
американского производителя Mars) 
направила своим партнёрам уведомле-
ние о подорожании некоторой продук-
ции из базового прейскуранта, повы-
шение должно происходить в два этапа. 
Компания считает, что при первом при-
ближении цены должны измениться 
с 20 февраля, а затем — с 24 марта.

«Мы сталкиваемся с беспреце-
дентным ростом издержек и себе-
стоимости производства продукции 
из-за рекордно высоких биржевых цен 
на какао-бобы и какао-продукты, а так-
же с подорожанием других ингредиен-
тов, растущими логистическими и опе-
рационными затратами плюс ростом 
стоимости упаковки и волатильности 
валютных курсов», — подчеркнула ком-
пания в письме.

Биржевые тренды и прогноз по ин-
фляции говорят о том, что в дальней-
шем стоит ждать ещё одного повы-
шения цены на товары, отмечается 
в письме.

В итоге с конца февраля стоимость 
больших батончиков вырастет на 14%, 
стандартных — на 19%, других форма-
тов — от 13 до 19%, Skittles прибавит 
в цене 12%, драже M&M’s — до 16% и так 
далее. С 24 марта компания планирует 
отгружать конфеты «Коркунов» с но-
вым ценником — на 14–19% дороже в за-
висимости от веса продукции.

13 февраля ритейлеры получили уве-
домление от компании Mondelēz (аме-
риканская компания с российским 
юрлицом ООО «Мон’дэлис Русь»): она 
с 1 апреля индексирует на 14,9% стои-
мость продукции под товарными зна-
ками Alpen Gold, Milka и «Воздушный». 
Бисквитная категория подорожает 
на 6–9% — это бренды Oreo, «Барни», 
TUC, «Юбилейное», Bel Vita. Выпечка 
прибавит 5–9%, это, например, 7 Days. 
Такие изменения компания объясняет 
серьёзным подорожанием сразу по не-
скольким статьям: например, масла 
на 26–40% с апреля 2024 года по сере-
дину февраля 2025-го, какао — на 39% 
с апреля 2024 года и так далее.

Интересно, что осенью 2024-го 
Mondelēz уже уведомляла партнё-
ров о пересмотре цен, которое долж-
но было случиться с 1 февраля. Тогда 
шоколадки должны были подорожать 
максимум на 15,7%, бисквиты — почти 

на 10%, выпечка — на 9%. Среди причин 
производитель и тогда указывал подо-
рожание сырья.

В 2023 году эксперты оценили трой-
ку компаний — лидеров по обороту, 
по базе данных ФНС, следующим об-
разом: «Марс», концерн «Бабаевский», 
«Славянка».

В российском офисе Mondelēz «Из-
вестиям» сказали, что компания, как 
и многие другие участники российской 
пищевой промышленности, сталкива-
ется с рядом экономических вызовов.

— Среди ключевых факторов, вли-
яющих на себестоимость, можно вы-
делить рост цен на сырьё и материалы, 
в особенности беспрецедентный ска-
чок стоимости какао-бобов, связанный 
с ним рост стоимости какао-продук-
тов, который продолжается с 2023 года, 
а также существенный рост оплаты 
труда производственного персона-
ла, — сказали там. — Мы были вынуж-
дены адаптироваться к этим изменени-
ям. Нам пришлось поднять отпускные 
цены, делая это поэтапно, чтобы ми-
нимизировать влияние на конечного 
потребителя.

В Ассоциации предприятий кон-
дитерской промышленности, кото-
рая объединяет ведущих производи-
телей отрасли, на запрос «Известий» 
не ответили.

Производство кондитерских изде-
лий в нашей стране активно развивает-

ся, заметили «Известиям» в Минсельхо-
зе. В прошлом году было произведено 
свыше 4,3 млн т продукции, что на 3,9% 
больше, чем в 2023-м. В том числе вы-
пуск шоколада и сахаристых изделий 
достиг 2,15 млн т при приросте 3,5%.

— По оценкам отраслевого сообще-
ства, сегодня Россия занимает пятое 
место в мире по производству конди-
терских изделий. При этом в последние 
годы в нашей стране также наблюдает-
ся рост среднедушевого потребления 
данной продукции, — заметили в ми-
нистерстве.

Стоит отметить, что доля какао-бо-
бов в себестоимости конечной продук-
ции, как правило, выше для продукции 
более премиального сегмента. Соот-
ветственно, рост цен на какао-бобы 
в меньшей степени затрагивает про-
дукцию, содержащую в составе боль-
шую долю прочих ингредиентов (оре-
хи, фрукты, сахар, молочная продукция 
и др.), добавили там.

Для сетей ключевая задача — не-
допущение необоснованного повы-
шения цен, отметили в Ассоциации 
компаний розничной торговли. Все за-
явки о повышении розница проверяет 
на предмет обоснованности. Ритейле-
ры не всегда принимают предлагаемое 
повышение цен в полном объёме, а так-
же договариваются с поставщиками 
о реализации промоакций и отсрочках 
в принятии новых цен, уточнили там.

— Двукратный рост мировых цен 
на какао-бобы, увеличение расходов 
на международные перевозки и оплату 
труда привели к росту себестоимости 
производства шоколада — отпускные 
цены производителей шоколадных из-
делий за последний год выросли более 
чем на 20%. Однако коррекция рознич-
ных цен проявляется медленнее в силу 
развитой конкуренции в кондитерском 
секторе, — сказали там.

«Известия» направили запросы 
в Минсельхоз, а также ведущим торго-
вым сетям — X5 Group (магазины «Пе-
рекрёсток», «Пятёрочка»), «Магнит», 
«Ашан» и другим компаниям.

Цены на какао-бобы росли на про-
тяжении всего прошлого года, достиг-
нув рекордного максимума в декабре, 
сейчас стоимость продукции на бирже 
превышает $9 тыс. за тонну, что на 30,9% 
выше прошлогоднего показателя, ска-
зал «Известиям» исполнительный ди-
ректор ассоциации «Рус продсоюз» 
Дмитрий Востриков.

— Какао-сырьё остаётся ключевым 
компонентом в этой продукции для 
кондитерских фабрик, на него прихо-
дится не менее 25% себестоимости мо-
лочного и не менее 60% горького шо-
колада. Соответственно, удорожание 
сырья, которое приобретается за валю-
ту, кредитная нагрузка, рост стоимости 
логистики и другие расходы серьёзно 
влияют на цену производства кондитер-
ских изделий, — отметил он. — Кондите-
ры вынуждены корректировать отпуск-
ную стоимость шоколадных изделий 
по объективным рыночным причинам.

Поставщики всегда предоставляют 
торговым сетям развёрнутую инфор-
мацию о себестоимости производства 
с подтверждением изменений по каж-
дой статье затрат — необоснованные 
запросы ритейлеры не рассматривают, 
добавил эксперт. При этом даже обо-
снованную корректировку входной 
стоимости розничные компании при-
нимают частично.

Экономика и бизнес

Долги коротко
Участников СВО допустят к внесудебному банкротству

Милана Гаджиева, Евгения Перцева

Участников спецоперации допустят 
к внесудебному банкротству. Бой-

цам разрешат списать до 1 млн рублей 
долгов, при этом взыскание не будет 
накладываться на выплаты за воен-
ную службу (по аналогии с получате-
лями детских пособий и пенсионерами). 
Такой законопроект одобрила прави-
тельственная комиссия 24 февраля, 
выяснили «Известия». В России после-
довательно упрощают механизм вне-
судебного банкротства: он позволяет 
гражданам начать свою финансовую 
историю с чистого листа, при этом сэко-
номить на пошлинах и юристах, а также 
избавиться от атак коллекторов. Могут 
ли при этом возникнуть злоупотребле-
ния — в материале «Известий».

�� КАК ПОДАТЬ  
ЗАЯВКУ ЧЕРЕЗ МФЦ

Власти упростят процедуру банкрот-
ства для участников спецоперации — 
военнослужащих смогут признать фи-
нансово несостоятельными без суда. 
Такие поправки подготовил Минэк 
по поручению президента Владими-
ра Путина. Правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности 
одобрила инициативу 24 февраля, со-
общил «Известиям» источник в каб-
мине. Материалы к заседанию правко-
миссии есть в распоряжении редакции.

Пока бойцы СВО могут быть при-
знаны неплатёжеспособными только 
через арбитражный суд — поскольку 
у них есть регулярные доходы, кото-
рые теоретически можно направить 
на погашение долга.

После принятия поправок внесу-
дебный механизм для них будет дей-
ствовать по аналогии с процедурой 
для получателей детских пособий, 
говорится в документах к заседанию 
правкомиссии. Сейчас физлица, у ко-
торых есть долги, нет имущества для 
взыскания и чей основной доход — вы-
платы от государства за детей, могут 
бесплатно подать на банкротство че-
рез МФЦ.

Согласно имеющимся в распоряже-
нии «Известий» материалам, несосто-
ятельность участника спецоперации 
смогут признать без суда при несколь-
ких условиях:

— долг гражданина не более 1 млн 
рублей;

— документ о подаче на внесудеб-
ное банкротство и регистрация заяв-
ки должны быть не старее года;

— у бойца нет имущества, которое 
можно арестовать.

После одобрения заявки военнос-
лужащего включат в специальный ре-
естр банкротов, и на его долги будет 
наложен мораторий, то есть кредито-
ры и коллекторы не смогут требовать 
уплату долгов и процентов. При этом 
факт участия в СВО не будет отобра-
жаться в публичных данных — на порта-
ле будет видно, только что гражданин 
соответствует условиям для приме-
нения упрощённой процедуры, следу-
ет из правительственных документов.

Внесудебный механизм сейчас до-
ступен не только получателям детских 
пособий, но и пенсионерам, а также 
гражданам, которые не могут распла-
титься с долгами более семи лет, пере-
числила управляющий партнёр «Легес 
Бюро», член Ассоциации юристов Рос-
сии (АЮР) Мария Спиридонова.

«Известия» направили запрос в каб-
мин, Минэк и Минюст с просьбой оце-
нить влияние поправок на граждан. 
В Министерстве юстиции посовето-
вали обратиться к разработчику зако-
нопроекта, то есть к Минэку.

�� ЗАЧЕМ УПРОЩАТЬ 
ПРОЦЕДУРУ

Сейчас человек, который получает 
регулярные доходы, не может стать 
банкротом — поскольку взыскание 
будет обращаться на эти поступле-
ния. Но боевые выплаты и компенса-
ции защищены законом — то есть они 
не подлежат списанию для погашения 
долгов, подчеркнула доцент кафедры 
государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Оль-
га Леонова.

— По закону начисления за участие 
в СВО не могут использоваться для по-

гашения долгов, и приставам их заби-
рать нельзя. Кроме того, запрещено 
блокировать и закрывать счета бой-
цов, — добавила эксперт.

Поэтому сейчас для участников 
спецоперации процедура банкротства 
во многом схожа с общей практикой. 
С помощью неё можно через суд спи-
сать различные долги, включая креди-
ты, займы и задолженности по иным 
финансовым обязательствам, пере-
числила Ольга Леонова. Исключения — 
алименты, имущественные компенса-
ции и возмещение вреда здоровью.

Меры, одобренные правкомиссией, 
направлены на защиту прав военно-
служащих и их семей, чтобы они мог-
ли без суда уладить вопрос и сосредо-
точиться на выполнении своих прямых 
задач без страха потерять законные 
выплаты, отметила Ольга Леонова. 
Если боевые начисления всё-таки спи-
сали, участник СВО может обратить-
ся с жалобой к судебным приставам, 
указав на ошибочное взыскание защи-
щённых средств.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Основные достоинства внесудебной 
процедуры заключаются в том, что она 
бесплатна и не требует помощи юри-
стов, поскольку сотрудники МФЦ за-
полняют заявление по шаблону, поде-
лилась Мария Спиридонова из АЮР. 
Кроме того, весь процесс по призна-
нию человека банкротом через такой 
механизм длится не более шести ме-
сяцев (в отличие от разбирательств 
суде, которые могут идти годами). И ко-
нечно, по словам юриста, гражданину 
не нужно посещать судебные заседа-
ния, а также ему не будут блокировать 
счета.

Система внесудебного банкротства 
направлена на разгрузку судов и упро-
щение жизни должников, считает экс-
перт. Эта форма позволяет быстро ре-
шить финансовые проблемы — что 
особенно актуально для военных, ко-
торые после службы оказались в труд-
ном финансовом положении без иных 
источников дохода, кроме боевых вы-

плат, отметила Ольга Леонова. Кроме 
того, по её словам, зачастую коллекто-
ры делают жизнь должников невыно-
симой — поэтому с точки зрения психо-
логического комфорта такой механизм 
очень полезен.

Россия не единственная страна, 
которая применяет механизм вне-
судебного банкротства, продолжи-
ла она. Сейчас во всём мире из-за ра-
стущего количества просроченных 
задолженностей оформление непла-
тёжеспособности становится более 
гуманным. Так, в России несколько лет 
назад к процедуре допустили полу-
чателей пособий и пенсионеров, не-
смотря на то что хоть какие-то дохо-
ды у них есть. Теперь очередь дошла 
до участников СВО.

— Минус же банкротства — и судеб-
ного, и внесудебного — в том, что у че-
ловека кредитная история останется 
на многие годы вперёд испорченной. 
Это значит, что, если ему понадобят-
ся деньги, он не сможет оформить 
заём, — напомнила ведущий анали-
тик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

Кроме того, по её словам, доступ-
ность и лёгкость процедуры может 
привести к злоупотреблениям. Напри-
мер, человек набрал кредитов, но ре-
шил их списать. Однако он уже привык 
жить в долг, а брать ссуды официально 
ему больше нельзя. Это может приве-
сти гражданина на чёрный рынок кре-
дитов, а там уже и до чёрных коллекто-
ров недалеко. Повторное внесудебное 
банкротство ему будет запрещено, — 
отметила эксперт.

Вместе с тем банки после призна-
ния определённых лиц банкротами 
терпят убытки, так как они недополу-
чат свои денежные средства и это ни-
как не компенсируется, добавила Оль-
га Леонова. Однако у финорганизаций 
есть специальная система оценки за-
ёмщиков, что позволяет им защитить-
ся от потенциальных рисков потери 
денег. В случае же новых случаев де-
фолта кредиторы ужесточают усло-
вия выдачи ссуд (с помощью, например, 
повышенных ставок или требований 
наличия поручителей), подчеркнула 
эксперт.

A Но участники рынка счита-
ют, что Центробанк всё-таки 

не пойдёт на такие меры, отметил эко-
номист Андрей Бархота.

При этом ставки по вкладам, скорее 
всего, продолжат снижаться. Так, пред-
ставитель ПСБ сообщил «Известиям» 
о планах организации уменьшить до-
ходность своих продуктов для физлиц 
в марте. Редакция направила запросы 
и в другие кредитные организации.

В норме ставки по депозитам на 0,25–
1,25 п.п. ниже ключевой, поэтому потен-
циал для их дальнейшего уменьшения 
сохраняется, отметил Андрей Бархота. 
Также банки могут снизить количество 
маркетинговых акций. Всё это значит, 
что финансовые организации переста-
ют бороться за клиентов с помощью вы-
годных предложений.

Ещё в конце 2024-го ставки по вкла-
дам росли опережающими темпами, 
напомнил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Тогда их сред-
ний уровень достигал 22%, то есть пре-
вышал ключевую. Однако встреча-
лись и предложения с доходностью 
25% годовых. Это необычная для рын-
ка ситуация. Она сложилась не только 
из-за ожиданий дальнейшего ужесто-
чения политики ЦБ, но и из-за повы-
шенной конкуренции.

В банке «Новиком» отметили, что она 
всё ещё сохраняется. Но представитель 
Совкомбанка, наоборот, заявил о воз-
вращении доходности депозитов к нор-
мальному уровню.

Многим игрокам срочно потребова-
лась ликвидность в виде вкладов по-
сле отмены с конца прошлого года по-
слаблений от ЦБ по части нормативов, 
действовавших с момента масштаб-
ного ввода санкций, уточнили в «Экс-
перт РА».

Помимо того конкуренцию в про-
шлом году подстегнула отмена комис-
сий при переводе средств по системе 
быстрых платежей между счетами кли-
ента в пределах 30 млн рублей с 2024-го. 
Если раньше от перехода в другой банк 
человека сдерживала угроза дополни-
тельных трат на переводы, то сейчас 
он без проблем может перечислить 
свои деньги в организацию, предлага-
ющую наиболее выгодные условия.

Дальнейша я динамика ставок 
по вкладам будет полностью опреде-
ляться движением ключевой ставки — 
все другие факторы уже заложены 
в стоимость продуктов, отметил стар-
ший директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Иван Уклеин.

С началом цикла снижения ключе-
вой ставки проценты по вкладам нач-
нут уменьшаться гораздо быстрее, 
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Алкогольный сидром
Оборот чистого метанола планируют запретить

Яна Штурма, Евгения Перцева

П роизводство и продажу метанола 
в чистом виде, то есть без измене

ния цвета, запаха или вкуса, планиру
ют запретить. Такой проект поправок, 
внесённых Минпромторгом, одобрил 
кабмин. Один из самых известных мас
совых случаев отравления россиян тех
ническим спиртом произошёл летом 
2023 года — от контрафактного напитка 
«Мистер Сидр» погибли 50 человек: в его 
производстве использовался метанол, 
похищенный со склада ГУ МВД России 
по Самарской области. Определить, ка
ким именно способом будет денатури
роваться метанол, должен Минпром
торг. О том, какие ещё изменения ждут 
рынок технического спирта, — в мате
риале «Известий».

Оборот технического спирта и жид-
костей, содержащих это вещество, 
сможет осуществляться только при 
изменении ряда его свойств — окра-
ски, запаха или вкуса. Такие поправ-
ки кабмина к законопроекту «О госу-
дарственном регулировании оборота 
метанола и метанолсодержащих жид-
костей» внёс Минпромторг. В понедель-
ник, 24 февраля, изменения одобрила 
правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности (документ 
есть в распоряжении «Известий»), сооб-
щили источники редакции в кабмине.

Законопроект был внесён в Госдуму 
в апреле 2024 года и принят в первом 
чтении в июне 2024-го. Его разработа-
ли для защиты здоровья, прав и закон-
ных интересов граждан и обеспечения 
безопасности производства и оборо-
та метанола, рассказал председатель 
правления Ассоциации юристов Рос-
сии (АЮР) Владимир Груздев.

— Метанол является сильнодейству-
ющим токсичным веществом, опасным 
для человека ядом. В силу схожести 
по цвету, консистенции и запаху мета-
нола и этилового спирта существует 
риск отравления метанолом или мета-
нолсодержащими жидкостями граждан, 
получивших доступ к указанной про-
дукции, что уже неоднократно происхо-
дило в последние годы, — напомнил он.

Сейчас, по словам Владимира Груз-
дева, отсутствует единое комплекс-
ное регулирование оборота техниче-
ского спирта.

— Такой несистемный подход созда-
ёт бесконтрольный оборот не только 
на рынке, но и среди обычных граж-
дан, — сказал эксперт.

Согласно пояснительной запи-
ске, Россия занимает четвёртое ме-
сто по объёму метанола, обеспечи-
вая около 5% мирового производства. 
В год выпускается более 4,6 млн т, 40–

60% из них ориентировано на экспорт. 
В настоящее время производственные 
мощности представлены девятью ком-
паниями. По оценкам Минпромторга, 
к 2030 году их станет уже 23.

Как отметил зампред комитета 
Госдумы по экономической полити-
ке Артём Кирьянов, поправки также 
уточняют правила ведения реестра 
организаций и индивидуальных пред-
принимателей, которые осуществля-
ют оборот метанола и метанолсодер-
жащих жидкостей.

— Кроме того, в поправках ещё пла-
нируется уточнить виды надзора. Два 
федеральных органа исполнительной 
власти будут заниматься этим надзо-
ром — это Роспотребнадзор и Ространс-
надзор, — сказал он.

Метанол является важным химиче-
ским продуктом, сырьём для различных 
отраслей промышленности — от произ-
водства резины, клеёв, топлива, фарма-
цевтической продукции до газодобычи, 
сообщили «Известиям» в Минпромторге.

— Поэтому важно, чтобы денатури-
рующая добавка не приводила к изме-
нениям физико-химических свойств 
метанола, что может повлиять на тех-
нологический процесс и качество ко-
нечной продукции, — сказали там. — 
В целях проработки вопроса была 
сформирована рабочая группа с уча-
стием учёных из РАН, основных произ-
водителей и переработчиков метанола.

В ведомстве добавили, что сей-
час определено техническое задание 
на проведение научно-исследователь-
ской работы по денатурации метанола, 
итогом которой должно стать опреде-
ление денатурирующей добавки, ока-
зывающей минимальное воздействие 
на свойства метанола. Кроме того, не-
обходимо определить перечень тех-
нологических процессов, в рамках ко-
торых применение денатурирующей 
добавки невозможно.

В случае принятия поправок оборот 
метанола будет осуществляться только 
при условии обязательной денатурации. 
То есть при изменении цвета, вкуса или 
запаха, отметил председатель правле-
ния АЮР. Однако, каким образом будут 
денатурировать эти вещества, ещё не-
известно, подчеркнул депутат.

— Должны быть закончены научно-
исследовательские работы, которые 
готовит Минпромторг, — сказал Артём 
Кирьянов. — Метанол будет маркиро-
ваться цветом или запахом, но пока ещё 
непонятно, чем именно, эти вопросы 
обсуждаются. Продукция должна де-
натурироваться тем способом, кото-
рый определит правительство.

По данным Минздрава России, 
в 2020 году метанолом отравились 
1268 человек, в 2021-м — 1360. В 2022 году 
количество отравлений метанолом 
с летальным исходом составило 800 че-
ловек, что составляет 9% всех отрав-
лений спиртсодержащей продукцией.

Одним из последних громких слу-
чаев стала гибель 50 человек в июне 
2023 года от употребления напитка 
«Мистер Сидр». В жидкости содержал-
ся метанол. Опасный напиток был вы-
явлен в семи регионах России — Улья-
новской, Самарской, Нижегородской, 
Пензенской и Курганской областях, Уд-
муртии и Чувашии.

В феврале 2024-го в Самаре вынес-
ли первый приговор по этому делу: 
3,5 года колонии назначили бывше-
му полицейскому Ивану Гребёнкину. 
Он организовал похищение со скла-
да ГУ МВД России по Самарской обла-
сти 6 т метилового спирта, изъятого 
ещё в 2012-м в рамках одного из уго-
ловных дел. Он и использовался при 
производстве напитка «Мистер Сидр». 
Как установило следствие, в течение 
трёх недель полицейский несколько 
раз пропускал на территорию склада 
грузовой автомобиль своих знакомых 
Дмитрия и Алексея Егоровых — их при-
говорили к 3,3 и 3,6 года колонии обще-
го и строгого режима соответственно.

В феврале 2025-го Генпрокуратура 
направила в Красноглинский суд Са-
мары ещё одно уголовное дело про-
изводителей напитка. Анар Гусейнов 
и Артём Айрапетян обвиняются в про-
изводстве и реализации спиртсодер-
жащей продукции, не отвечающей тре-
бованиям безопасности, повлёкших 
по неосторожности массовую гибель 
людей. По версии следствия, в 2023 году 
учредитель и фактический руководи-
тель ООО «Анди» Гусейнов совместно 
с Айрапетяном организовал в Самаре 
производство сидра.

Ради экономии времени и сокраще-
ния технических расходов они плани-
ровали добавить в растворимый сок 
этиловый спирт. Для этого Айрапетян 
приобрёл не менее 4 тыс. л спирта, по-
хищенного со склада ГУ МВД по Са-
марской области. Приобретённая жид-
кость, оказавшаяся метанолом, была 
использована в приготовлении около 
48 тыс. л сидра под торговыми наимено-
ваниями «Мистер Сидр» и «Лето Сидр».

Метанол, или метиловый спирт, 
внешне очень похож на этиловый: 
и то и другое — это бесцветная жид-
кость с характерным спиртовым запа-
хом, напомнила врач-невролог, эксперт 
лаборатории «Гемотест» Екатерина Де-
мьяновская. При употреблении мети-
лового спирта человеку грозит серьёз-
ное отравление.

В основном отравления метанолом 
происходят при его употреблении 
внутрь, отметила Екатерина Демьянов-
ская. Но испарения метанола попада-
ют в организм и через слизистые обо-
лочки глаз и носоглотки.

Счётная палата назвала  
льготные режимы на Дальнем Востоке 
неэффективными

П референциальные режимы для бизнеса на Дальнем Востоке не
достаточно эффективны и не достигают целей, ради которых 

были созданы. Такой вывод сделала Счётная палата (СП) по ито
гам оценки работы Корпорации развития Дальнего Востока и Арк
тики и целевой программы на Курильских островах (доклад есть 
у «Известий»).

  Сейчас на Дальнем Востоке действует наибольшее количество 
особых режимов по сравнению с другими округами: 16 территорий 
опережающего развития (ТОР), территория Свободного порта Вла-
дивосток, специальный режим на Курильских островах, особая эко-
номическая зона в Магаданской области и режим региональных 
инвестпроектов. При этом они не образуют единой системы мер 
поддержки, отмечает СП.

  Управлением дальневосточных преференциальных режимов за-
нимаются различные федеральные и региональные органы, при 
этом льготы и меры поддержки в целом однотипны, отметила ауди-
тор СП Наталья Трунова.

  Счётная палата выявила и ряд других недостатков. Например, ре-
жим порта Владивосток не помогает интегрировать город в между-
народную торговлю — так как большинство выделенных инвести-
ций направлено в строительство и логистику. А при создании ТОР 
не закрепляются цели по экономическому и бюджетному эффекту — 
то есть не уточняется, сколько компания должна в итоге заплатить 
государству.

  Также Счётная палата считает проблемой, что большинство 
налоговых преференций действует десять лет. А значит, в бли-
жайшие годы у многих резидентов ТОР и порта Владивосток 
льготный период закончится и компании попросту могут прекра-
тить свою работу — обязанности продолжать деятельность у них 
нет.

  При этом преференциальный режим на Курилах вообще не дал 
ожидаемых результатов: каждый третий участник не ведёт 
деятельность, а создано только 8% от запланированных рабочих 
мест.

  По итогам анализа СП направила в правительство рекомен-
дации доработать законодательство, чтобы совершенствовать 
льготные режимы. Также нужно установить мониторинг ком-
паний, у которых заканчивается период налоговых послабле-
ний. И наконец, вовсе отменить программу региональных ин-
вестпроектов в ДФО, сохранив при этом льготы для действующих 
участников.

Экономика и бизнес

Держать в платформе
Число зрителей онлайн-кинотеатров в РФ увеличилось на треть

Елизавета Крылова 

Ч исло пользователей онлайнкино
театров в России увеличилось 

на треть, превысив 58 млн человек. Зри
тели всё чаще стали выбирать эти пло
щадки, поскольку цена билета на один 
сеанс в обычных кинотеатрах уже дав
но сопоставима со стоимостью месяч
ной подписки, а зачастую и выше. Кро
ме того, контент разнообразен, и в нём 
нет рекламы. Однако, по словам экспер
тов, сегодня число пользователей может 
расти и за счёт экосистемной подписки 
компаний, когда россиянам предлагают 
несколько сервисов по одной цене или 
человек выбирает какуюто платфор
му, а бонусом получает дополнительные.

Российских пользователей всё 
больше привлекает контент онлайн-
кинотеатров. За год их общее чис-
ло выросло с 45 до 58 млн, увеличив-
шись в 2024-м почти на 30% в сравнении 
с 2023-м. Это следует из отчёта агент-
ства TelecomDaily, с которым ознако-
мились «Известия».

Доля первой пятёрки — «Кинопои-
ска», Ivi, Okko, Wink и KION — растёт, эти 
игроки контролируют в совокупности 
более 86% рынка против 80% в 2023-м. 
При этом количество платных подпи-
сок выросло ещё значительнее, почти 
на 33% — с 31 до 41 млн.

По словам гендиректора агент-
ства Дениса Кускова, рост объясняет-
ся отсутствием рекламы в проектах 
и их разнообразностью. Сейчас он-
лайн-кинотеатры расширяют линейки 
оригинального контента, предоставляя 
клиенту всё больше новых вариантов.

Согласно данным исследования, 
по числу пользователей, как и во все 
последние отчётные периоды, лиди-
рует «Кинопоиск» (входит в экосистему 
«Яндекса») — 14,1 млн, на втором месте 
Ivi — 10 млн, на третьей позиции Okko 
(входит в экосистему Сбера) — 9,6 млн, 
четвёртая строчка у Wink («Ростеле-
ком») — 8,4 млн и пятый KION (входит 
в экосистему МТС) — 7,6 млн.

Самыми популярными сервисами 
по доле платных пользователей ста-
ли «Кинопоиск» и Wink, доля каждо-
го из них составила 76%. У KION — 71%, 
у Okko — 70%, у Ivi — 61%. Доли рассчиты-
вались исходя из 100% каждого сервиса.

Однако число подписчиков мо-
жет расти, если они приобретают эко-
системную подписку, даже если ею 
не пользуются, например онлайн-ки-
нотеатрами, сказала «Известиям» опе-
рационный директор коммуникаци-
онного агентства Breaking Trends, член 
Союза журналистов России Виктория 
Загитова.

— При оформлении подписки они 
становятся участниками платформы, 
а их активность может распределять-
ся между различными сервисами (на-
пример, книгами, музыкой и так далее). 
При анализе показателей важно учиты-
вать, как именно подписчики взаимо-
действуют с каждым сервисом внутри 
экосистемы, чтобы оценивать реаль-
ную вовлечённость аудитории, — объ-
яснила она.

После замедления YouTube зрите-
ли начали искать альтернативу, счи-
тает генеральный директор инфлюенс-
агентства «Почва» Георгий Лапшаков. 

Ещё в августе наблюдался резкий 
прирост, особенно в сегменте детско-
го контента, когда некоторые серви-
сы, например «Кинопоиск», ввели от-
дельную категорию для упрощения 
навигации. В Wink расширили функ-
ционал, добавив раздел с блогерски-
ми проектами и запустив программу 
монетизации.

— Нельзя исключать и маркетин-
говые активности экосистем, кото-
рые предлагают подписки, которые 
уже включают в себя доступ к кино-
театрам, — рассказал эксперт.

Кроме того, многие впервые откры-
ли для себя отечественные платфор-
мы, нашли интересный контент и стали 
лояльными пользователями. Учиты-
вая, что за последние три года в Рос-
сии было запущено рекордное количе-
ство проектов, неудивительно, что при 
ограниченном доступе к зарубежным 
аналогам аудитория российских стри-
мингов растёт.

В пресс-службе Wink рассказа-
ли «Известиям», что выручка компа-
нии за 2024 год увеличилась на 21%, 
а на одного зрителя онлайн-кинотеа-
тра в среднем приходится 99 часов смо-
трения в месяц, включая телеэфир.

— Мы в целом видим рост интере-
са зрителя к отечественному кон-
тенту. По нашей статистике, доля его 
смотрения по отношению к зарубеж-
ному за 2024 год выросла до 67 с 57,5% 
в 2023-м, — сказали в сервисе. — В 2025-м 
зрители увидят комедийный музыкаль-
ный сериал «ВИА “Васильки”», романти-
ческий мюзикл «Москва слезам не верит. 
Всё только начинается» (рабочее назва-
ние) от Ольги Долматовской и Жоры 
Крыжовникова. Кроме того, нашу ауди-
торию ждут продолжения популярных 
сериалов «Фишер», «Любопытная Варва-
ра», «Ухожу красиво» и «Дети перемен».

Для онлайн-кинотеатра Okko 
2024 год стал самым успешным за его 
историю — общее время смотрения 
выросло в три раза (на 208%) в срав-
нении с 2023-м, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе. Ключевыми фак-
торами стали оригинальные сериалы 
и фильмы, полнометражные эксклю-
зивы, спортивные трансляции, дет-
ский контент.

— Сейчас в Okko выходит «Аутсорс» 
с Иваном Янковским — самый ожида-
емый проект, выигравший одноимён-
ную номинацию на фестивале «Новый 
сезон». Мы также продолжаем пока-
зывать мистический триллер «Охот-
ники за призраком», документальный 
сериал о российских игроках в евро-
пейском футболе «Западная трибуна», 
спродюсированный Нобелем Аруста-
мяном, и сериал о культовом москов-
ском клубе «Мама, мы ЦСКА!», — за-
явили в пресс-службе.

Сервис START продолжает уверенно 
держать планку одного из самых доро-
гих онлайн-кинотеатров.
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отметил глава управления сберегатель-
ных и трансакционных продуктов ПСБ 
Юрий Латанов. По его словам, россия-
нам стоит успеть воспользоваться про-
дуктами с высокой доходностью уже 
сейчас, чтобы зафиксировать её на сро-
ке в полгода-год.

Условия для начала смягчения по-
литики ЦБ могут сложиться примерно 
в середине 2025-го, отметил аналитик 
ФГ «Финам» Игорь Додонов. А доход-
ность вкладов пойдёт вниз несколько 
раньше — уже в начале лета.

Однако депозиты в любом слу-
чае будут гарантированно давать вы-
сокую доходность не только в 2025-м, 
но и на протяжении большей части 
2026 года — даже при условии сниже-
ния ключевой, отметил Юрий Эйдинов 
из Цифра банка. Ставки по ним будут 
высокими ещё очень долго, согласились 
в «Финаме».

Это значит, что людям всё ещё бу-
дет выгодно сберегать деньги даже 
при снижении ключевой. Резкого от-
тока средств из кредитных организа-
ций не будет, что не вызовет нового 
витка инфляции, которым грозили не-
которые экономисты. Это ещё раз под-
тверждает, что никаких предпосылок 
для заморозки вкладов нет. Впрочем, 
глава ЦБ не раз отмечала, что у регуля-
тора в принципе нет полномочий на та-
кие действия.

Также стоит помнить, что ставки 
по социальным вкладам субсидиру-
ются государством, напомнил Влади-
мир Чернов. Этот инструмент гаран-
тирует доходность 30% годовых для 
сумм до 50 тыс. рублей для малоиму-
щих граждан и семей с доходом ниже 
прожиточного минимума. Из крупных 
банков такие депозиты запустил ПСБ, 
но другие игроки обязаны внедрить 
их до 1 июля 2025 года.

Помимо того в условиях жёсткой 
политики ЦБ привлекательность со-
хранят инвестфонды денежного рын-
ка — они зарабатывают на предоставле-
нии валюты (в основном рубли и юани) 
крупным компаниям в долг по ставкам, 
близким к ключевой, добавили в Циф-
ра банке.

Ещё один выгодный сейчас инстру-
мент — облигации с фиксированной до-
ходностью.

Помимо этого во второй половине 
2025-го также может вырасти привле-
кательность рынка акций, добавили 
в Цифра банке. Если геополитическая 
ситуация улучшится и переговоры 
об окончании украинского конфликта 
будут идти успешно, стоимость бумаг 
российских компаний может начать ак-
тивно расти.
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В ручном нажиме
Анатомичная экзокисть восстановит движения после инсульта

Денис Гриценко

Российские разработчики создали 
новый комплекс для восстановле

ния двигательной активности после 
инсульта и различных травм, а также 
реабилитации детей с ДЦП. Он реги
стрирует активность мозга, которая 
возникает, пока человек мысленно по
сылает команду своей больной руке, 
и с помощью экзокисти приводит ко
нечность в движение. Причём делает 
это максимально естественно. Таким 
образом в мозге запускаются нейро
пластические процессы, которые по
зволяют восстановить нарушенные 
функции. 

�� ЕСТЕСТВЕННЫЕ ДВИЖЕНИЯ

Специалисты РНИМУ им. Н.И. Пиро-
гова Минздрава создали новый экзо-
скелетный комплекс «Экзокисть-М», 
предназначенный для реабилитации 
постинсультных и посттравматических 
больных, а также детей с церебраль-
ным параличом. В отличие от анало-
гов, это устройство мобильное. За счёт 
чего его можно устанавливать на под-
катной стойке, краю стола или кровати 
и использовать для работы с лежачими 
больными, у которых есть шанс на вос-
становление двигательной функции ко-
нечностей. Комплекс объединяет ин-
терфейс «мозг — компьютер», который 
регистрирует сигналы электроэнцефа-
лографии, и экзоскелеты кистей, управ-
ляемые с помощью этого интерфейса. 
Принцип его работы основан на под-
креплении мысленного представления 
или попытки раскрыть или сжать кисть 
за счёт работы экзоскелета и зритель-
ной обратной связи.

Ещё одна особенность разработ-
ки в том, что инженерам удалось до-
биться максимальной анатомичности 
движений кисти пациента под дей-
ствием конструкции экзоскелета, что 
повышает эффективность реабилита-
ции. Также разработчики предложи-

ли уникальный набор классификато-
ров для распознавания данных ЭЭГ, 
оригинальный блок подавления арте-
фактов, расширенный набор игровых 
сцен для выполнения упражнений 
и возможность использовать различ-
ные устройства для регистрации ак-
тивности мозга. Создание комплекса 
стало междисциплинарной задачей.

— Трудно выделить какую-либо 
часть: без накопленных фундаменталь-
ных знаний невозможно было бы сфор-
мулировать саму концепцию, понять, 
какие паттерны активности мозга яв-
ляются целью классификации, создать 
интерфейс «мозг — компьютер» и пред-
положить его полезность для реаби-
литации. Математическая и IT-часть 
работы важны для создания класси-
фикатора этого интерфейса, надёжной 
программной части комплекса, систе-
мы управления движением экзоскеле-
та. Инженерная часть состоит в разра-
ботке самого экзоскелета. При этом 

медицинская часть критически важ-
на: мало сделать физиологически обо-
снованные предположения о пользе 
процедуры — её эффективность нуж-
но доказать в ходе клинического ис-
следования. Помимо этого создание 
программы и экзоскелета невозможно 
без участия врачей, — сказал старший 
научный сотрудник отдела нейроком-
пьютерных интерфейсов Инжинирин-
гового центра РНИМУ им. Н.И. Пирого-
ва Павел Бобров.

Обратная связь позволяет пациен-
ту активно участвовать в тренировке. 
Сочетание распознавания ЭЭГ акти-
вации областей моторной сети мозга 
и выполнения движения экзоскеле-
том запускает неопластические про-
цессы, которые ускоряют восстанов-
ление или улучшение нарушенных 
движений. Фактически комплекс — 
это тренажёр, на котором человек 
обучает свой мозг.

�� СЧИТАТЬ АКТИВНОСТЬ МОЗГА

В ходе реабилитации пациент с уста-
новленными ЭЭГ-электродами сидит 
в кресле перед экраном монитора. Ему 
дают визуальные подсказки о том, ка-
кую мысленную задачу следует выпол-
нять — расслабиться или представить 
раскрытие или сжатие кисти. Для де-
тей подсказки могут быть в игровой 
форме. После нескольких выполне-
ний каждой задачи классификатор 
ЭЭГ обучается и затем распознаёт, ка-
кую именно задачу человек выполняет 
в данный момент. Если эта задача со-
ответствует подсказке, человек полу-

чает обратную связь: экзоскелет начи-
нает двигаться.

Мобильная версия комплекса от-
личается от стационарной наличием 
полностью беспроводной связи и улуч-
шенными возможностями регулиров-
ки крепления кисти пациента. Теперь 
можно в пределах одного комплекса 
использовать руку любого размера — 
от детской до взрослой.

Представление движения актив-
но применяется в реабилитации по-
сле инсульта. Это позволяет реали-
зовать практически все принципы 
современной нейрореабилитации: ак-
тивное участие самого пациента, вы-
сокую интенсивность, регулярность 
тренировок, биологическую обрат-
ную связь.

Лимфоцит внимания
База старения иммунитета поможет создать лекарства от ВИЧ

Мария Недюк

Учёные составили базу данных ста
рения иммунных клеток, которая 

в будущем позволит испытывать но
вые препараты, в том числе лекарства 
от ВИЧ. Специалисты охватили беспре
цедентный диапазон — от новорождён
ных до долгожителей. Самому старше
му человеку, информацию о котором 
использовали в исследовании, 111 лет. 
Результаты работы позволяют опреде
лять, соответствует ли иммунный ста
тус пациента реальному возрасту или 
он больше. На основе разработки также 
планируют создать программное обес
печение, которое поможет не только 
тестировать препараты, но и смотреть, 
насколько эффективны их сочетания.

�� ЗА ЧТО В ОТВЕТЕ

Специалисты Центра математического 
моделирования в разработке лекарств 
Сеченовского университета совмест-
но с исследователями Института вы-
числительной математики РАН и зару-
бежными коллегами проанализировали 
более 120 клинических исследований, 
направленных на изучение гомеостаза 
(нормальное состояние) T-лимфоцитов 
людей разного возраста, и количествен-
но охарактеризовали динамику старе-
ния иммунных клеток. Полученную 
уникальную базу данных планируют 
использовать для построения мате-
матических моделей инфекционных 
заболеваний, в частности ВИЧ. Они по-
могут разработчикам лекарств суще-
ственно ускорить создание новых пре-
паратов.

Полученная база данных содержит 
показатели измерений концентрации 
иммунных клеток не только в крови, 
но и в других органах и тканях.

— Каждое клиническое исследование, 
которое мы анализировали, имеет огра-
ниченный набор данных — как по чис-
лу участников, так и по их возрасту, — 
рассказала автор работы, младший 
научный сотрудник Центра математи-
ческого моделирования в разработке 
лекарств Сеченовского университета 
Виктория Кулеш. — Применив система-
тический подход к сбору и анализу всей 
доступной информации, нам удалось 
охватить не только огромное количе-
ство измерений, но и беспрецедентный 
диапазон по возрасту — от новорождён-
ных до долгожителей. Самому старше-
му человеку из нашей базы 111 лет.

Учёные впервые применили мето-
дологию метаанализа для исследова-
ния возрастной динамики иммунных 
клеток. Такой подход позволил обоб-
щить всю доступную количественную 
информацию о концентрации различ-

ных клеток и определить контрольные 
значения у людей в узком возрастном 
диапазоне.

За счёт такого описания процес-
сов здорового старения иммунитета 
исследователи могут улучшить диа-
гностику и определение иммунного 
статуса пациентов с ВИЧ и другими 
аутоиммунными или вирусными хро-
ническими заболеваниями, рассказа-
ла специалист. В будущем это позволит 
персонифицировать терапию исходя 
из количества иммунных клеток у па-
циента.

�� ЗАЧЕМ НУЖНА БАЗА ДАННЫХ

Ещё одним результатом работы учёные 
назвали получение беспрецедентной 
базы данных о работе иммунной систе-
мы, информация из которой будет ис-
пользована для построения математи-
ческих моделей старения иммунитета.

Так, например, специалисты выясни-
ли, что T-клетки памяти и эффекторные 
клетки (клетки иммунитета, дающие 
ответ на нейронный импульс) дости-
гают пика своей концентрации у де-
тей от одного до пяти лет. А наивные 
T-лимфоциты (клетки, ещё не встретив-
шие антиген) — у детей до года. Также 
исследование показало: возрастные из-
менения концентрации T-лимфоцитов 
в органах лимфатической системы зна-
чимо не отличаются от их содержания 
в крови. А значит, исследования крови 
дают точную оценку иммунологическо-
го статуса, отметили учёные.

Результаты исследования плани-
руется использовать для разработ-

ки системно-фармакологической 
платформы по математическому мо-
делированию инфекционных забо-
леваний, в частности ВИЧ, рассказа-
ла Виктория Кулеш. С помощью базы 
разработчики лекарств смогут су-
щественно ускорить создание новых 
противоинфекционных лекарств, оп-
тимизировать их дозу и режим приё-
ма, определять оптимальные мише-
ни их воздействия и прогнозировать 
эффективность использования ком-
бинаций препаратов.

— Результаты данной работы — от-
правная точка для построения физио-
логически обоснованных моделей для 
инфекционных и аутоиммунных забо-
леваний (то есть моделей, отражающих 
реальное развития заболеваний, функ-
ционирования организма). В ближай-
шее время данные результаты будут 
использованы для разработки модели 
динамики ВИЧ-инфекции, — рассказа-
ла специалист.

Также данные будут использовать-
ся для разработки моделей в систем-
ной красной волчанке, дерматомиози-
те, склеродерме, вирусных гепатитах 
и других заболеваниях, затрагивающих 
иммунную систему.

Сочетание нейросетей, биоинфор-
матики и экспериментальной работы 
позволяет заметно ускорить разработ-
ку новых препаратов, подчеркнула экс-
перт рынка НТИ «Хелснет», доктор фар-
мацевтических наук Татьяна Рязанова.

— Создание таких баз данных необ-
ходимо для моделирования этиогене-
за и патогенеза заболеваний, в частно-
сти инфекционной природы. Кроме того, 
в сочетании с другими методами вирту-
ального скрининга лекарств платформа 
может быть полезной для прогнозиро-
вания эффективности препаратов или 
их комбинаций, — сказала она.

Чем больше деталей в подобных мо-
делях, тем она точнее работает, отме-
тил научный сотрудник Института 
изучения старения Российского госу-
дарственного научно-клинического 
центра РНИМУ им. Н.И. Пирогова Мин-
здрава России Михаил Болков.

— Тонкие детали позволяют оцени-
вать, как клетки внутри тела двигают-
ся, обмениваются сигнальными моле-
кулами, участвуя в воспалении или при 
инфекции. Тут можно оценивать и ста-
рение организма, и как меняется диапа-
зон его возможности в процессе жиз-
ни при наличии различных факторов. 
Таким фактором может быть и ВИЧ-
инфекция, которая и так агрессивно 
воздействует на организм, — сказал он.

В будущем на основе данной работы 
планируется построение системно-фар-
макологической модели инфекционных 
заболеваний в виде ПО, рассказали раз-
работчики. Подробные результаты ис-
следования опубликованы в научном 
журнале Frontiers in Immunology.

За удар ответят
В России появится регламент рассмотрения  
дел о побоях

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Р егламент рассмотрения дел о по
боях, клевете и причинении лёгкого 

вреда здоровью в районных судах по
явится в России. Такие поправки разра
ботал Минюст, их одобрил кабмин. Ещё 
в 2018 году эта категория дел была пе
реведена из подсудности мировых су
дей в райсуды, но необходимые поправ
ки в Уголовнопроцессуальный кодекс 
внесены не были. В результате процес
сы затягивались, а дела о побоях порой 
и вовсе не возбуждались, констатируют 
авторы поправок и эксперты. Теперь же 
у суда не будет повода отказать в приня
тии заявления о возбуждении уголовно
го дела, надеются в женских кризисных 
центрах и профильных НКО. Но юристы 
отмечают, что у потерпевших от домаш
него насилия останутся сложности с от
стаиванием своей позиции, потому что 
подобные дела относятся к частному 
обвинению: доказывать вину обидчика, 
в том числе предоставлять улики, прихо
дится жертвам.

Пробел в регламентах работы рай-
онных судов, которые никак не поясня-
ли, как рассматривать, в частности, дела 
о побоях, планируется устранить. В су-
дебной практике эта лакуна существует 
уже более пяти лет — в декабре 2018 года 
уголовные дела о нанесении побоев пе-
ревели из подсудности мировых судей 
в райсуды, но в Уголовно-процессуаль-
ном кодексе (УПК) изменения, прописы-
вающие обязанности райсудов в этом 
направлении, так и не появились.

И только 28 марта 2024 года Консти-
туционный суд разъяснил, что статьи 
УПК, где говорится о том, как работа-
ют мировые судьи с такими делами, 
не предполагают отказов райсудов 
принимать к производству заявления 
потерпевших о возбуждении уголов-
ного дела частного обвинения. К таким 
делам относятся статьи о причинении 
лёгкого вреда здоровью, нанесении по-
боев лицом, уже подвергнутым админи-
стративному наказанию или имеющим 
судимость за аналогичный проступок, 
и о клевете.

24 февраля правительственная ко-
миссия по законопроектной деятель-
ности одобрила предложения Мин юста 
по обновлению регламента, который 
будет относиться и к работе районных 
судов, сообщили источники редакции 
в кабмине. Законопроект есть в распо-
ряжении «Известий».

Отсутствие регламентации действий 
судьи районного суда создаёт право-
вую неопределённость и приводит к не-
обоснованным отказам в возбуждении 
уголовных дел о побоях, констатировал 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев.

— Законопроект Минюста разра-
ботан во исполнение постановления 
КС. Он указал, что в системе действу-
ющего правового регулирования су-
ществующий порядок должен рас-
пространяться и на районные суды 
и законодатель имеет право уточнить 
порядок рассмотрения дел частно-
го обвинения райсудами, — пояснил 
председатель правления АЮР. — За-
конопроект направлен на устранение 
правовой неопределённости.

Изменения, которые должны ввести 
в УПК, повысят уровень правовой защи-
щённости потерпевших, ускорят про-
изводство по уголовным делам частно-
го обвинения и будут способствовать 
реализации принципа неотвратимо-
сти ответственности, добавил Влади-
мир Груздев.

По данным Минюста, в 2020 году в по-
рядке частного обвинения было воз-
буждено по заявлениям, поступившим 
в суд, свыше 6 тыс. уголовных дел, в 2021-
м — 5,2 тыс. дел, в 2022-м — 4,7 тыс. дел, 
в 2023-м — 4,3 тыс. дел. В первом полу-
годии 2024-го — 2 тыс. дел.

То, что женщины, столкнувшие-
ся с побоями, могут обращаться в суд, 
а у того не будет лишнего повода отка-
зать в принятии заявления, — это по-
зитивный сигнал, полагает руководи-
тель Центра защиты пострадавших 
от домашнего насилия при Консорциу-
ме женских неправительственных объ-
единений Мари Давтян.

Она напомнила, что в 2019  году 
в центр обратилась жительница Мо-
сквы Галина Баскакова, которая мно-
го лет подвергалась домашнему наси-
лию со стороны бывшего мужа. Она 
несколько раз подавала заявления с тре-
бованием признать его виновным по ст. 
116.1 УК РФ, предусматривающей нане-
сение побоев лицом, подвергнутым ад-
министративному наказанию или име-
ющим судимость, но ей отказывали.

— Причины отказа часто были разны-
ми, но было очевидно, что этими делами 
просто не хотят заниматься. Обжалова-
ние отказов занимало столько времени, 
что по некоторым эпизодам истекали 
сроки привлечения к ответственности, — 
отметила адвокат. — Районный суд от-
казывался возбуждать и рассматривать 
дела частного обвинения о повторных 
побоях в деле Галины.

УПК, по словам юриста, сформули-
рован так, что дела частного обвинения, 
а именно дела о побоях, должны рас-
сматриваться в районных судах. Одна-

ко остальное судопроизводство, в том 
числе глава, посвящённая делам частно-
го обвинения, говорила, что такие дела 
рассматриваются мировыми судами.

— Это приводило к тому, что органы 
полиции проводили проверку по заяв-
лениям потерпевших о повторных по-
боях, направляя материал в районный 
суд, а тот всё это перенаправлял в миро-
вой суд, считая, что подсудность долж-
на быть рассмотрена мировым, а миро-
вой суд возвращал заявление в органы 
полиции, — пояснила Мари Давтян.

Именно с этим и столкнулась Гали-
на Баскакова. Правовая неопределён-
ность привела к тому, что её заявления 
перебрасывали из полиции в районные 
суды, потом в мировые. В итоге сроки 
давности по её делам вышли, подчер-
кнула адвокат. Тогда женщина обрати-
лась в Конституционный суд, который 
в марте 2024 года и дал свои разъясне-
ния, ставшие причиной появления раз-
работанных Минюстом поправок.

— Постановление КС, которое приве-
ло к внесению поправок в Уголовно-про-
цессуальный кодекс, должно исправить 
системную правовую проблему и помо-
жет другим пострадавшим от домаш-
него насилия, — надеется Мари Давтян.

Она добавила, что Галине Баска-
ковой так и не удалось добиться при-
влечения бывшего мужа к уголовной 
ответственности по ряду эпизодов на-
силия из-за истечения сроков давности, 

но женщина смогла получить компенса-
цию в 150 тыс. рублей за бездействие го-
сударства по её защите от систематиче-
ского домашнего насилия.

Но не только отсутствие регламен-
та становится неочевидной причиной 
отказа судей работать с подобными де-
лами, подчеркнул адвокат Алексей Гав-
ришев.

— На практике судьи часто пользуют-
ся отсутствием известного адреса обви-
няемого, чтобы «заворачивать» такие 
дела, — сказал он.

Адвокат отметил, что не во всех рай-
судах возникала проблема отказа по-
страдавшим из-за отсутствия регла-
мента в УПК, в целом охарактеризовав 
ситуацию так: «работало со скрипом».

— Но принятие регламента, конечно, 
можно только приветствовать, — счи-
тает он.

Сейчас у потерпевших от домашнего 
насилия остаются сложности с защитой 
из-за того, что их дела относятся к ка-
тегории частного обвинения, полагают 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Мари Давтян пояснила, что по таким 
делам полиция не участвует в расследо-
вании — все эти обязанности ложатся 
на потерпевшего: именно он самостоя-
тельно должен и писать заявление в суд, 
и собирать доказательства так, как это 
предусматривает закон, представить 
их суду, поддерживать обвинение и яв-
ляться на каждое судебное заседание.

В таких случаях участие органов вла-
сти крайне пассивно, отметил адвокат, 
президент международной коллегии 
адвокатов Москвы «Почуев, Зельгин 
и партнёры» Александр Почуев.

— То, что бремя доказательств в делах 
частного обвинения лежит на потерпев-
шем, значительно затрудняет положе-
ние, ведь не всегда люди располагают 
достаточными ресурсами для их полу-
чения, — считает Александр Почуев.

Необходимо обеспечить потерпев-
ших в таких делах бесплатной квали-
фицированной юридической помощью, 
добавила адвокат Нижегородского жен-
ского кризисного центра Айри Илау.

— Ведь обидчику по закону предо-
ставляется адвокат бесплатно — по на-
значению суда, а потерпевшая должна 
одна самостоятельно защищать себя, — 
сказала она.

Частное обвинение в делах о домаш-
нем насилии может быть не только не-
эффективным, но и опасным, добави-
ли юристы.

— Нередко жертвами таких преступле-
ний становятся более уязвимые граж-
дане — например, женщины и дети, ко-
торые страдают от домашнего насилия 
зачастую от близких людей. И преступ-
ник может запугать жертву или вымо-
лить прощение для примирения сторон 
в суде, — пояснил Александр Почуев.

А суд обязан принимать такое при-
мирение, это также прописано в УПК, 
добавил юрист.

Общество

Инженерам удалось до
биться максимальной 
анатомичности движе
ний кисти пациента под 
действием конструкции 
экзоскелета, что повы
шает эффективность 
реабилитации
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И НАПРАВЛЯЛА МАТЕРИАЛ 

В РАЙОННЫЙ СУД.  

А ТОТ ПЕРЕНАПРАВЛЯЛ  
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РЫЙ ВОЗВРАЩАЛ ЗАЯВЛЕ-

НИЕ ОБРАТНО В ОРГАНЫ 
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»Как снимался «Красный шёлк» 
на льду Байкала при –40 °C  
и в Китае при +40 °C

Бедность не «Пророк»
Заработок фильма об Александре Пушкине 
приближается к миллиарду

Юлия Фролова

Ф ильм «Пророк. История Алек-
сандра Пушкина» возглавля-

ет российский кинопрокат второй 
уикенд подряд. Музыкальный бай-
опик, согласно предварительным 
данным ЕАИС, заработал за пери-
од с 20 по 23 февраля 250,2 млн руб-
лей и приближается к 1 млрд сово-
купных кассовых сборов. На второй 
строке экшен-детектив «Красный 
шёлк» с 196 млн рублей, при этом 
фильм показал самую высокую 
наработку — 7,9 тыс. на сеанс. За-
мыкает топ-3 семейная комедия 
«Манюня: День рождения Ба», зара-
ботавшая 92,9 млн.

Вторую неделю подряд в россий-
ском прокате лидирует музыкальный 
байопик «Пророк. История Алексан-
дра Пушкина». Масштабный продю-
серский проект собрал за прошед-
шие выходные 250,2 млн, а всего 
в кассе фильма уже 812,8 млн руб-
лей. Не исключено, что через неде-
лю картина 30-летнего режиссёра 
Феликса Умарова перешагнёт порог 
в миллиард рублей по общим сборам. 
При этом ажиотаж во вторую неде-
лю проката картины чуть спал: за вы-
ходные картину посмотрели 447 тыс. 
зрителей против 590 тыс. уикендом 
ранее. Конкуренцию «Пророку» со-
ставляет остросюжетный шпионский 
детектив «Красный шёлк», ставший 
самой успешной новинкой прошед-
шей недели. Российско-китайский 
проект с Милошем Биковичем, Гошей 
Куценко, Еленой Подкаминской, Гле-
бом Калюжным и Чжэн Ханьи старто-
вал со второй строки ЕАИС, зарабо-
тав за уикенд 196 млн рублей.

Действие фильма разворачивает-
ся в 1927 году. В транссибирском экс-
прессе везут секретные документы, 
которые определят будущее Совет-
ского Союза и Китая. Именно поэтому 
бумаги становятся целью шпионов 
и головорезов, которые едут в этом 
же поезде под видом обычных пасса-
жиров. Вычислять врагов приходится 
молодому красноармейцу в исполне-
нии Калюжного и бывшему царскому 
агенту, которого в фильме сыграл Би-
кович. По итогам уикенда «Красный 

шёлк» показал самую лучшую 
среднюю заполняемость 

среди всех новинок — 
17 человек на сеанс. 

Не исключено, 
что пресы-

тившийся отечественными сказка-
ми российский зритель соскучился 
по динамичным блокбастерам. Шпи-
онский детектив может похвастаться 
и самой высокой наработкой на се-
анс — 7,9 тыс. рублей. При этом коли-
чество сеансов у «Красного шёлка» 
было почти в два раза меньше, чем 
у «Пророка»: 15 тыс. против 28 тыс.

— «Красный шёлк» стартовал не-
плохо и точно продолжит собирать 
кассу в ближайшие недели, — считает 
президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова. — Но даже яркому 
проекту с Милошем Биковичем слож-
но соревноваться с лидером уикенда 
«Пророком». У проекта с Юрой Бори-
совым слишком мощный пиар и вну-
шительный «сарафан», зрители хо-
тят составить собственное мнение 
о фильме.

На третье место со второго опу-
стилась семейная комедия «Маню-
ня: День рождения Ба». Фильм уве-
личил свою кассу на 92,9 млн рублей 
и также демонстрирует высокий по-
казатель средней заполняемости — 
17 человек на сеанс. «Капитан Крюк» 
с Романом Курцыным в главной роли 
стартовал в прокате с четвёртой по-
зиции, полно метражный сиквел сери-
ала «Крюк» 2021 года заработал за уи-
кенд около 51,1 млн. Строчкой ниже 
расположился исторический доку-
ментально-игровой проект «Екатери-
на Великая». Картина, ставшая пря-
мым продолжением фильмов «Пётр I: 
Последний царь и первый император» 
и «Императрицы», заработала в стар-
товый уикенд лишь 37,6 млн рублей. 
«Екатерина Великая» также показа-
ла наихудшую среднюю заполняе-
мость среди релизов — девять че-
ловек на сеанс. При этом «Пётр  I: 
Последний царь и первый император» 
в 2022 году стал самым кассовым не-
игровым фильмом в истории россий-
ского кино. «Екатерина Великая» вряд 
ли таких результатов достигнет.

— Касса новинки на старте сопо-
ставима с результатами аналогично-
го фильма «Императрицы». Проекты 
на стыке документального и игрово-
го кино неплохо заходили зрителю, 
флагманский «Пётр I» собрал по чти 
300 млн рублей. «Екатерина Великая» 
могла заработать и больше, но в уик-
енд большая концентрация костюм-
ных драм — конкурентами «Екате-
рины Великой» стала львиная часть 
лидеров топа, — отметила Ольга Зи-
някова.

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Зоя Игумнова

Д етектив «Красный шёлк» стал лучшей но-
винкой уикенда, стартовав на прошлой 

неделе. Набирая обороты, картина Андрея 
Волгина увеличивает армию поклонников. 
Зрителям интересно, как снимали этот мас-
штабный экшен. Экстрима хватало. Работа-
ли на льду Байкала при температуре –40 °C 
и в Китае при +40 °C, был возведён самый 
большой экран с виртуальной декорацией 
в Европе, создано управляемое искусствен-
ное небо. «Известия» узнали интересные фак-
ты о работе над российско-китайским проек-
том «Красный шёлк».

В основу исторического экшена «Красный 
шёлк» легли реальные события, главными ге-
роями которых оказались наши разведчики. 
Они сыграли большую роль в непростом ста-
новлении отношений между Китаем и СССР. 
По сюжету в 1927 году в транссибирском экс-
прессе перевозят секретные документы. Че-
рез всю Россию доставляют бумаги, кото-
рые изменят ход истории. Но под стук колёс 
в поезде происходит убийство. Разгадывать 
загадку придётся советскому Пуаро Нико-
лаю Гарину. Его в «Красном шёлке» сыграл 
Милош Бикович. Бывшему царскому агенту 
в расследовании приходится объединиться 
с молодым красноармейцем Артёмом Свет-
ловым (Глеб Калюжный). Под видом обыч-
ных пассажиров скрываются иностранные 
разведчики и настоящие головорезы, гото-
вые на всё ради документов.

В международную команду картины вош-
ли Гоша Куценко, Елена Подкаминская, Ирина 
Алфёрова, Ярослав Могильников, Дмитрий 
Куличков, Жаргал Бадмацыренов, Светлана 
Чуйкина и китайские коллеги Чжэн Ханьи, 
Ян Цзыхуа, Хуан Хаонань.

Ключевой в сценарии стала история до-
ставки секретных документов из Китая 
в Москву. В 1928 году VI съезд Компартии 
Китая проходил не на родине, а в Подмоско-
вье. На него делегаты должны были добрать-
ся через весь СССР. В путь они отправились 
по железной дороге. Это было рискованное 
путешествие. За коммунистами охотились 
агенты Гоминьдана, сотрудники нескольких 
иностранных разведок. Китайским товари-
щам потребовалась помощь красноармейцев.

— Нам не хотелось снимать фильм на поли-
тическую тему, — рассказал продюсер Вадим 
Быркин. — Я предложил кино о том, как еха-
ли делегаты, как везли документы к этому 
съезду. Потому что это было с приключени-
ями. Захватывающий экшен! Делегатов оста-
навливали, тормозили, арестовывали. Всё 
это делали представители партии Гоминьдан.

Съёмки проходили в Петербурге, Мо-
скве, Пскове, но самая красивая локация 
была на замёрзшем Байкале. Часть картины 
снимали в Китае на крупнейшей киностудии 
мира — Hengdian World Studios.

На Транссибе в те годы почти все вагоны 
были повышенной комфортности. Впрочем, 
дореволюционных оригиналов первого клас-
са не сохранилось. Художники, декораторы 
и реквизиторы для съёмок смогли воссоз-
дать точные копии тех старинных вагонов 
и их роскошные интерьеры. Купе там было 
сверхкомфортное: большая спальня с кро-

ватью, шкафчики, тумбы, диван и даже ван-
ная комната.

Декорации поражают своей тщательной 
проработкой. Интерьеры построенного по-
езда настолько детализированы, что выгля-
дят даже лучше оригинала. Резная деревян-
ная мебель, бархатные портьеры, кожаные 
диваны. Особенно постарались над ваго-
ном-рестораном. Каждый предмет погружа-
ет зрителя в 20-е годы прошлого века. Мело-
чи находили в антикварных лавках. Для бара 
нашли старинные бокалы из хрусталя. Мыль-
ницы — фарфоровые.

Съёмки построенных вагонов проходили 
в огромном кинопавильоне в Москве.

— Семь вагонов поставили на рессоры, — 
рассказал продюсер и исполнитель одной 
из главных ролей Гоша Куценко. — Вдоль ва-
гонов были установлены плазменные экраны, 
на которые выводили предварительно отсня-
тую натуру в движении. Так что была полная 
имитация движущегося поезда.

На съёмках «Красного шёлка» был за-
действован самый большой экран в Евро-
пе. Но для полноты картины в огромном 
павильоне создали даже управляемое ис-
кусственное небо, для этого понадобилось 
70 световых приборов. В финале картины 
уникальную декорацию разнесли вдребез-
ги. Эти кадры продюсеры оставили для исто-
рии, чтобы сохранить приятные воспомина-
ния о съёмках исторического экшена.

Стрельбы в фильме очень много. Оружие: 
маузеры, револьверы, ППШ, винтовка Мо-
сина, она же трёхлинейка. Подбирали толь-
ко оружие в хорошем состоянии — чтобы 
не сбои ло в кадре.

Китайский товарищ носит при себе писто-
лет-пулемёт Томпсона. В то время их очень 
ценили в Китае. Герой Гоши Куценко про-
шёл Первую мировую и Гражданскую, у него 
в руках маузер. А Милош Бикович стреляет 
из кольта М1911 — это вершина инженерной 
оружейной мысли начала XX века.

Никакой экшен снять одним планом 
нельзя, иначе это будет неинтересно, гово-
рят создатели «Красного шёлка». На супер-
трюк могут зарядить 25 камер или хотя бы 
пять-шесть. А иначе сложно поймать весь эф-
фект от трюка и сделать достоверное кино. 
Зритель должен поверить, что герои дерутся 
на крыше движущегося поезда, где им тяже-
ло удержаться на скользкой крыше и каждую 
секунду персонаж может погибнуть от не-
осторожного движения. Вот тогда происхо-
дящему на экране будут сопереживать.

— Съёмка была сложной, многие трюки де-
лали сами актёры, поэтому приходилось ре-
петировать с ними, — рассказал «Извести-
ям» президент Федерации экстремальных 
видов спорта, каскадёр Игорь Панин. — Что-
бы на экране была красивая драка, каждый 
удар снимается отдельно, несколькими каме-
рами. Это дорогие трюки. Картина зрелищ-
ная, работали очень подробно. А если актёры 
прыгали, то обязательно должна быть стра-
ховка. Но всё равно без опыта и хорошей фи-
зической подготовки, практики, навыков ра-
боты в трюковом кино с этим не справиться.

Чтобы артист один раз прыгнул в кадре, его 
дня два к этому готовят. Потом ещё пару дней 
репетиции. И только после этого снимают.
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На счёт — три
Как Овечкин покуражился с «Эдмонтоном»

Дмитрий Гарин

Регулярный сезон НХЛ ярко возобновил-
ся для российских хоккеистов. Александр 

Овечкин стал первой звездой матча с «Эд-
монтоном», сделав ещё три шага к снайпер-
скому достижению всех времён. Результа-
тивно после паузы играет и Матвей Мичков, 
выдавший один из лучших матчей сезона 
в противо стоянии с теми же «Ойлерз». На но-
вый контракт с «Виннипегом» наиграл Вла-
дислав Наместников, а Евгений Малкин зая-
вил, что не намерен менять клуб и завершит 
карьеру в «Питтсбурге». Подробнее — в ма-
териале «Известий».

�� НОВЫЕ РЕКОРДЫ

«Вашингтон» обыграл «Эдмонтон» (7:3) в до-
машнем матче регулярного чемпионата НХЛ, 
Александр Овечкин отправил в ворота «не-
фтяников» три шайбы, первая из которых 
оказалась победной. Российский форвард 
«столичных» повторил рекорд лиги по ко-
личеству решающих голов, сравнявшись 
с чехом Яромиром Ягром (по 135). Никто 
из действующих игроков ещё не добрал-
ся и до сотни, хотя отметку 80 шайб прео-
долели шестеро преследователей — Сидни 
Кросби (95), Стивен Стэмкос (90), Евгений 
Малкин (85), Брэд Маршан (82), Джон Тава-
рес (81) и Патрик Кейн (80).

Овечкин уже во второй раз в нынешнем 
регулярном чемпионате забросил три шай-
бы — в середине ноября от него серьёзно по-
страдал «Вегас». За время выступления в НХЛ 
российский форвард оформил уже 33 хет-
трика — 32 в «регулярке» и один в ворота 
«Питтсбурга» в розыгрыше Кубка Стэнли-2009.

39-летний Овечкин оказался четвёр-
тым игроком, оформившим больше од-
ного хет-трика в нынешнем сезоне. Капи-
тан «Вашингтона» сравнялся с канадцами 
Джоном Таваресом из «Торонто» и Марком 
Шайфли из «Виннипега» и уступает только 
финну Марко Рантанену, который выдал три 
сверхрезультативных матча ещё до переез-
да в «Каролину» из «Колорадо».

Ови сравнялся с Филом Эспозито по коли-
честву хет-триков в регулярных чемпионатах 
НХЛ. Форварды отличились по 32 раза, но ле-
гендарный канадец провёл на 185 игр меньше. 
От занимающего третье место Бретта Хал-
ла Александр отстаёт на один хет-трик, а вот 
трио лидеров Гретцки (50) — Лемьё (40) — Бос-
си (39) подвинуть вряд ли получится.

В исторической гонке за звание лучшего 
снайпера «регулярок» НХЛ Овечкин сокра-
тил отставание от Уэйна Гретцки до 12 за-
брошенных шайб. Россиянин выдержи-
вает средний снайперский темп канадца 
(по 0,60 гола за игру) и может добиться с ним 
полного равенства, если оставшиеся до ре-
корда 12 шайб забьёт за 20 матчей.

— Феноменально оцениваю результа-
тивность Овечкина, — отметил «Извести-
ям» бывший спортивный директор «Дина-
мо» Алексей Сопин. — У Александра вторая 
молодость, забивает голы, приносит поль-
зу команде. Очень рад за него. Надеюсь, 
что он в этом сезоне побьёт рекорд Грет-
цки, а в следующем будет увеличивать от-

рыв. От себя хочу пожелать Саше всего са-
мого наилучшего и чтобы не было никаких 
травм. Он всё сам понимает и планомерно 
идёт к своей цели.

�� ЗАРЯДКА В ДУБАЕ

С «Эдмонтоном» на днях здорово сыграл 
и ещё один российский форвард Матвей 
Мичков (гол, два ассиста и рекордный пока-
затель полезности «+5»). Экс-форвард СКА 
взял на вооружение опыт Овечкина, кото-
рый разрывал НХЛ год назад после прове-
дённого мини-отпуска в Дубае. Нападающий 
«Флайерз» съездил туда же на время Турнира 
четырёх наций и по возвращении быстро за-
бил в первом же матче. Эта шайба стала 17-й 
для Мичкова в дебютном сезоне. «Ойлерз» 
не растерялись и ответили двумя голами, 
уйдя на перерыв с преимуществом в счёте.

На этом приятные моменты для гостей 
почти полностью завершились. Тогда как ду-
байская подзарядка продолжила работать. 
К заброшенной шайбе Мичков во втором 
периоде приплюсовал две шикарные голе-
вые передачи на своих партнёров по звену — 
Шона Кутюрье и Оуэна Типпетта. Россиянин 
выглядел свежим и, как это ни удивительно, 
быстрым на фоне соперника. Их тройка соз-
давала один момент за другим.

Неизвестно, где отдыхал недавно Андрей 
Кузьменко, но российский нападающий за-
бил свою первую шайбу за «Филадельфию» 
после обмена из «Калгари». В составе «Эд-
монтона» в этот день оказалось слишком 
много пассажиров, а одна из главных звёзд 
всей НХЛ Леон Драйзайтль, как ни старался, 
не смог потащить за собой остальных. Другой 
топ-игрок Коннор Макдэвид, видимо, оставил 
слишком много эмоций на Турнире четырёх 
наций и на протяжении всей встречи выгля-
дел нелучшим образом.

— Мичков — отличный парень, у него всё 
хорошо, — цитирует Овечкина RG. — Он не-
давно играл против нас, так что я его видел. 
Но я бы хотел, чтобы он поменьше выпендри-
вался. В остальном всё отлично.

Гоша Чернов

В конце января полузащитник сборной Бра-
зилии Луис Энрике официально стал игро-

ком «Зенита». В обмен на суперзвезду «Ботафо-
го» сине-бело-голубые отправили в Бразилию 
Артура (он присоединится к новой команде зи-
мой) и Вендела, чей трансфер состоится летом. 
На сборах игрок оправдывает ожидание главной 
ударной силы действующих чемпионов России. 
В интервью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
Луис Энрике рассказал, почему у него не полу-
чилось заиграть в чемпионате Испании, и по-
делился эмоциями от первого гола за сборную.

В 2020 году ты дебютировал во «Флуминенсе» 
и на протяжении трёх лет играл вместе с Нино. 
Общался ли ты с ним перед трансфером в «Зе-
нит»? Как он помогает тебе адаптироваться в но-
вом клубе?

Да, Нино во «Флуминенсе» был моим дру
гом, много со мной общался. Когда он узнал, 
что я перехожу в «Зенит», прислал мне сообще
ние. В нём Нино рассказал, что я буду счастлив 
в «Зените», что меня здесь ждут. Он подчерк
нул, что мы вместе многого добьёмся. Рас
сказал о прекрасных игроках команды, чу
десном городе, культуре и людях, клубной 
инфраструктуре, стадионе — уникальном со
оружении. Поэтому я и принял решение при
ехать сюда.

Ты знаешь, что Нино активно учит русский язык 
и читает русскую литературу? Собираешься ли 
ты тоже учить язык?

Нино начал изучать русский ещё до того, как 
перебрался в Россию, — книги уж точно читал! 
Я тоже собираюсь заговорить порусски, хотя 

знаю, что будет трудно. Надеюсь, через несколь
ко лет, а то и месяцев я тоже смогу говорить по
русски.

В 2022 году ты перешёл в «Бетис», но в чемпиона-
те Испании забил всего один мяч в 47 матчах. По-
чему у тебя не сложилась карьера в этом клубе?

В «Бетисе» у меня затянулся период адапта
ции: я не смог быстро приспособиться к испан
скому футболу. Любому новичку сложно адап
тироваться без практики.

В Испании тебе дали прозвище Чёрная Панте-
ра. Расскажи, как ты его получил? Что для тебя 
оно означает?

Както раз мы беседовали с моими друзь
ями и тренером «Бетиса» по физподготовке. 
И в какойто момент он сказал, что я похож 
на Чёрную Пантеру. Эта мысль очень понрави
лась моему другу, который сочинил для меня 
песню и предложил мне надевать маску и де
монстрировать жест Чёрной Пантеры во вре
мя празднований. Он подчёркивал, что это 
приживётся, понравится детям и болельщи
кам. Да и мне идея понравилась, ведь это пер
вый темнокожий супергерой.

В «Зените» тоже будешь праздновать голы с ма-
ской и жестом «Ваканда навеки»?

Да, продолжу так делать. 

Год назад ты вернулся в Бразилию, в «Ботафо-
го», который тогда ещё не выигрывал Кубок Ли-
бертадорес и почти 30 лет не побеждал в чем-
пионате. Но с твоим приходом всё изменилось. 
Ты мог предположить, что год окажется настоль-
ко триумфальным?

В первом же интервью после трансфера в «Бо
тафого» я сказал, что этот клуб заслуживает быть 
на вершине и ему пора уже чтото выиграть. 
Я знал, что будет сложно, но нет ничего невоз
можного. Так что в ходе повседневной рутины 
нам удалось завоевать те титулы, которые «Бо
тафого» не выигрывал никогда или очень давно.

Гол в финале Кубка Либертадорес пока лучший 
момент в твоей карьере?

Тот гол был особенным, ведь это финал, при
том очень сложный. 

По итогам сезона ты получил титул «Король Аме-
рики», который в разное время получали Пеле 
и Диего Марадона. А в 2024 году обошёл в борьбе 
за приз самого Месси. Что для тебя это означает?

Это придаёт мне много сил и уверенно
сти, но я также осознаю, что это большая от
ветственность. Это очень важно не только для 
меня, но и для моей семьи.

Кто лучший игрок в истории футбола?
Месси. Он добился фантастических резуль

татов. А ещё он тоже левша (улыбается).

Но ты бразилец, а он аргентинец! Не Роналдо, 
не Пеле?

Не думаю, что когдато был ктолибо подоб
ного уровня, хотя я не видел вживую, как играл 
Пеле. Но вижу, как играет Месси, и поэтому счи
таю его лучшим в истории.

За неделю до финала Кубка Либертадорес 
ты получил единственную в карьере красную 
карточку в матче против «Атлетико Минейро» 
и повздорил с Халком — легендой «Зенита». Что 
между вами произошло?

У нас были с Халком разногласия на поле, 
но такое бывает, когда оба соперника мак
симально погружены в матч и разгорячены. 
Между нами уже всё в порядке, мы позна
комились друг с другом, начали общаться. 
Более того, когда я перешёл в «Зенит», Халк 
мне позвонил и сказал, что меня здесь хоро
шо примут.

Но тогда Халк произнёс довольно обидные сло-
ва о том, что ты ещё ничего не выиграл. Тебя это 
не задело?

Нет. Я очень уважаю Халка. Он великий 
игрок и сейчас творит историю в «Атлетико 
Минейро». Я не разозлился. Я вообще не из тех, 
кто принимает всё близко к сердцу.

Халк забил 77 мячей за «Зенит», став самым ре-
зультативным иностранцем в истории клуба. 
Можешь ли ты представить, что забьёшь столь-
ко же за «Зенит»?

Я буду ежедневно работать, чтобы сравнять
ся и обойти его. Знаю, что это будет сложно, но, 
надеюсь, смогу дотянуться до Халка или даже 
превзойти.

Прошлой осенью ты дебютировал за сбор-
ную Бразилии и уже забил два мяча. Помнишь 
ли свои эмоции после первого гола в воро-
та Чили?

Я был вне себя от счастья, потому что это 
была моя мечта, а также мечта моего отца — 
чтобы я играл за сборную Бразилии. И в тот 
миг я понял, что сформировался как профес
сионал. 

Как оцениваешь свои шансы поехать на следу-
ющий чемпионат мира?

В «Зените» у меня снова появится шанс по
ехать в сборную. Мне нужно играть хорошо 
в чемпионате России, чтобы тренер вызывал 
меня в сборную.

Ты знаком с Винисиусом, играл с ним в сборной. 
Как отреагировал, когда узнал, что он не выи-
грал «Золотой мяч»?

Все бразильцы были огорчены, что Вини
сиус не получил «Золотой мяч», потому что 
он этого заслуживал, так как провёл неверо
ятный сезон в «Реале». 

Перейдём к «Зениту». Что ты знал о клубе и рос-
сийском футболе до трансфера?

Я знал, что это большой европейский клуб, 
который шесть лет подряд становился чемпи
оном России; у него есть европейские трофеи. 
О «Зените» и его болельщиках говорят по всему 
миру. Каждый, с кем я общался, заверил меня, 
что клуб всегда поддерживает своих игроков, 
помогает адаптироваться, поэтому я был силь
но заинтересован в переходе сюда.

Ты уже сыграл со «Спартаком» на сборах. В курсе, 
что это самый принципиальный соперник для «Зе-
нита»? Тебя не удивила потасовка во втором тайме?

Нет, я не был удивлён, потому что Ман туан, 
Нино и Дуглас перед встречей сказали мне, 
что эта игра всегда насыщена борьбой, а обе 
команды хотят победить. И мне очень нравят
ся такие матчи!

Ты забил первый мяч за «Зенит» как раз «Спарта-
ку». Для тебя это имеет особое значение?

Да, потому что это 
мой дебютный мяч 
за «Зенит» и одна 

из первых побед. А ещё это был гол в дерби, ко
торое всегда бывает сложным и очень напря
жённым. Поэтому я придаю этому мячу боль
шое значение, сохраню этот гол в своей памяти.

В матче со «Спартаком» ты забил с левого флан-
га, хотя чаще всего по ходу карьеры играл спра-
ва. А где тебе самому удобнее?

Мне больше нравится играть справа.

Со стороны кажется, что переговоры прошли 
очень быстро. Сколько времени ты думал над 
предложением сине-бело-голубых?

Всё прошло очень быстро. Я ещё был в от
пуске в Бразилии, когда мои агенты сообщили 
о предложении — я заинтересовался, потому 
что речь шла о «Зените». 

«Зенит», как и все российские клубы, отстранён 
от еврокубков. Тебя это не смущало при трансфере?

Нет, потому что я знаю: у нас всё впереди, 
придёт время, когда российские клубы вновь 
будут играть в еврокубках. 

«Зенит» в этом году отмечает столетний юбилей, 
поэтому твой переход особенно важен для клу-
ба. Чувствуешь ли ты ответственность из-за этого?

Да, это серьёзная ответственность. «Зенит» — 
очень большой клуб, у которого богатая исто
рия. Собираюсь помочь «Зениту» творить эту 
историю и выиграть больше титулов.

Ставишь перед собой конкретную цель на весну?
Я хочу быть лучшим игроком чемпионата 

России! 

« У НАС БЫЛИ С ХАЛКОМ 

РАЗНОГЛАСИЯ  

НА ПОЛЕ, НО ТАКОЕ 

БЫВАЕТ, КОГДА ОБА СОПЕРНИ-

КА МАКСИМАЛЬНО ПОГРУЖЕНЫ 

В МАТЧ И РАЗГОРЯЧЕНЫ. МЕЖДУ 

НАМИ УЖЕ ВСЁ В ПОРЯДКЕ,  

МЫ НАЧАЛИ ОБЩАТЬСЯ

« МИЧКОВ — ОТЛИЧ-

НЫЙ ПАРЕНЬ, У НЕГО 

ВСЁ ХОРОШО. ОН НЕ-

ДАВНО ИГРАЛ ПРОТИВ НАС,  

ТАК ЧТО Я ЕГО ВИДЕЛ. НО Я БЫ 

ХОТЕЛ, ЧТОБЫ ОН ПОМЕНЬШЕ 

ВЫПЕНДРИВАЛСЯ. В ОСТАЛЬ-
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Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0:15, 
фактически 22:30

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 247

Тираж 83 021

25 февраля 2025 г.
№ 34 (31712)
Подписные индексы: 
Москва и Санкт-Петербург: П2131, 50050  
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

осталось  
до абсолютного  
рекорда Уэйна Гретцки 

Александр  

Овечкин  

забил  

гола

шайб

на 24 февраля

Ro
b 

G
ra

y-
Im

ag
n 

Im
ag

es
 | 

RE
UT

ER
S

Ан
на

 М
ей

ер
 | 

Ф
К 

«З
ен

ит
» |

 Т
АС

С

«Хочу быть 
лучшим 
игроком 
чемпионата 
России»
Звёздный новичок «Зенита»  
Луис Энрике — о переговорах  
с петербургским клубом, рекорде 
Халка и желании выучить русский


	izv_2502_01
	izv_2502_02
	izv_2502_03
	izv_2502_04
	izv_2502_05
	izv_2502_06
	izv_2502_07
	izv_2502_08

